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CÂMARA MUNICIPAL
Paços do Concelho
Praça de Bocage 265 541 500

Edifício do Banco de Portugal
Rua do Regimento de Infantaria 
11, 7 | 265 545 180

Edifício Sado
Rua Acácio Barradas, 27-29
265 537 000

Edifício Ciprestes
Avenida dos Ciprestes, 15
265 247 810

Arquivo Municipal de Setúbal  
Avenida dos Combatentes 
da Grande Guerra, 52

Mercado do Livramento
Avenida Luísa Todi, 165, 1.º andar  
265 545 390

Casa do Largo – Pousada 
da Juventude
Largo José Afonso, 24-25
265 421 082

Casa da Baía
Avenida Luísa Todi, 468 
265 545 010

Casa do Turismo
Praça de Bocage
915 174 442

Turismo – Azeitão
Praça da República, 47
212 180 729

Complexo Municipal
de Atletismo
Estrada Vale da Rosa
265 793 980

UTILIDADE
Emergência | 112

Saúde 24 | 808 242 424

Hospital | 265 549 000

Bombeiros Sapadores
265 522 122

Bombeiros Voluntários
265 538 090

Capitania | 265 548 270

Apoio à Vítima | 116 006

Violência Doméstica | 800 202 148

Crianças e Jovens | 265 550 600

PSP | 265 522 022

GNR | 265 522 018 ED
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CIDADANIA 10-11
Odete Santos, exemplo da 
luta política, morre aos 82 anos

PLANO CENTRAL 12-13
Natal em Setúbal enche 
concelho de animação, cor e luz  

FREGUESIAS 14-17
Transformação do território 
com intervenção das autarquias

ESPECIAL 18-20
Programa especial dos 50 anos 
do 25 de Abril ganha corpo

EDUCAÇÃO  21
Carta Educativa prevê 
investimento de 90 milhões de euros 

DESPORTO  22
Mais de trezentos atletas 
correm pelas ruas do Sado 

u

AGENDA DESTAQUES DE JANEIRO 2024u

CARMINHO ENTÃO 
CÁ ESTAMOS!

A fadista apresenta 
“Portuguesa”, o sexto disco 
da carreira, no qual assume 
a produção e a composição 
de fados tradicionais 
originais. 

Exposição de desenhos 
de Maria Eduarda Colares, 
companheira de vida do 
cineasta Lauro António, 
que teve uma carreira 
fascinante como 
publicitária e diretora 
criativa. Inauguração 
às 16h00. 

Ter a sex, das 10h00 às 13h00 
e das 14h00 às 18h00 | Sab, 
das 14h00 às 18h00 | Gratuito 

Gratuito

19 . SEX | 21H00 20 JAN.//30 MAR. 

CASA DAS IMAGENS 
LAURO ANTÓNIO 

FÓRUM MUNICIPAL 
LUÍSA TODI 

ASSIM DEVERA 
EU SER

Catarina Moura, Celina da 
Piedade, Sara Vidal e Ricardo 
Silva recriam poemas de 
Amália Rodrigues e do 
cancioneiro tradicional 
português, numa produção 
da Tarrafo 
– Associação Cultural. 

26 . SEX | 21H00

FÓRUM MUNICIPAL 
LUÍSA TODI

MUSEU DO 
TRABALHO MICHEL 
GIACOMETTI

25 DE ABRIL 
– A ESPERANÇA 
VENCENDO 
O MEDO: 
DAS BARRACAS 
AOS BAIRROS 
SAAL

Conferência do ciclo 
Valorizar o(s) Património(s) 
proferida por Jaime Pinho, 
Leonor Taurino e Fernando 
Pinho.

27 . SAB | 15H00

COMMEDIA A LA 
CARTE A DIVINA 
COMMEDIA

César Mourão, Carlos M. 
Cunha e Gustavo Miranda 
regressam aos grandes 
clássicos do humor de 
improviso.  

24 . QUA | 21H00 

FÓRUM MUNICIPAL 
LUÍSA TODI 

PRIMEIRO PLANO   4-5
Reabilitação do parque 
habitacional já tem obra visível

LOCAL  6-9
Serviços Municipalizados 
de Setúbal gerem água há um ano  

CULTURA  23
Festival inédito leva canto 
lírico a vários pontos do concelho

INICIATIVA 24
Movimento associativo cresce 
com apoio do município  

Tó Trips não tem parado de se reinventar, a solo 
ou em bandas. As parcerias nunca o impediram 
de mostrar a sua visão mais pessoal e em 2023 
surge “Popular Jaguar”, o seu trabalho mais 
autobiográfico. No concerto de lançamento 
da 13ª edição do Círculo de Jazz, 
apresenta-se em trio, com António 
Quintino e Helena Espvall.

TÓ TRIPS TRIO
27 . SAB | 21H30 

CINEMA CHARLOT – AUDITÓRIO MUNICIPAL 
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Mais qualidade de vida em Setúbal

SETÚBAL EM MOVIMENTO

A Câmara Municipal de Setúbal e as juntas de freguesia do concelho continuam focadas em garantir melhores condições e 
mais qualidade de vida a setubalenses e azeitonenses, construindo um futuro melhor para as gerações futuras, a respon-
sabilidade maior que nos assiste.
Percorremos um caminho que abrimos a pulso forte para conseguirmos ultrapassar múltiplas dificuldades e obstáculos que 

nos são criados, muitas vezes por quem normalmente põe interesses e ambições pessoais à frente do bem comum e do interesse público.
Apesar de todas as dificuldades a que este mandato tem sido sujeito − de que são exemplos a inventona da receção aos refugiados, 
o funcionamento do operador dos novos transportes públicos ou a crise resultante da injustiça aos bombeiros sapadores − alcançá-
mos, ou estão em vias de concretização, grandes objetivos com que nos comprometemos com as nossas populações e que que apre-
sentamos nesta edição do Jornal Municipal.
Seguimos uma estratégia que assenta na qualificação do território, tornando-o mais atrativo ao turismo sustentável e ao investimen-
to privado, garantindo, por esta via, mais emprego e a criação de mais riqueza no nosso concelho.
Setúbal teve, nos últimos vinte anos, um crescimento populacional significativo, com um aumento da população do concelho em 
cerca de dez mil pessoas, atingindo hoje cerca de 123 mil e 500 habitantes. Num país em acentuado envelhecimento populacional, 
esta evolução consistente resulta da capacidade de atração de novos habitantes que para aqui vêm viver, trabalhar e criar famílias.
Setúbal tem aumentado a procura turística e foi mesmo um dos municípios da Área Metropolitana de Lisboa com menor quebra 

no turismo durante a pandemia. Os dados oficiais indicam que, na 
última década, passou a ser o quinto município mais relevante e o 
principal da península de Setúbal, com mais de 370 mil dormidas, em 
2022, de turistas que procuram qualidade e o património cultural e 
natural de uma das mais belas baías do mundo.
Somos hoje uma das regiões com maior atratividade económica no país. 

Neste momento estão a decorrer e em preparação no nosso concelho investimentos privados de mais de três mil milhões de euros. Somos 
exemplo e referência no volume e qualidade de candidaturas de projetos de investimentos privados e públicos já aprovados pelo PRR. 
Como os resultados demonstram, a capacidade de atração de Setúbal e Azeitão está em crescendo e recomenda-se, apesar de haver 
quem teime em manter-se cego e surdo a esta realidade e se mantenha obstinado em apenas dizer mal. Dizer mal de tudo e de todos, 
caindo no ridículo de, com esta atitude, pôr em causa o bom nome de Setúbal.
Quem todos os dias trabalha e se esforça por promover Setúbal sabe bem das dificuldades, sabe bem que, por muito que se faça, há 
sempre mais que é preciso fazer, ou seja, fazer Mais Cidade, fazer melhor Setúbal com setubalenses e azeitonenses e o imprescindível 
contributo dos trabalhadores das autarquias.
É por isso que, no início deste novo ano de 2024, estamos muito confiantes ao apresentar um conjunto de medidas e projetos que 
constituem um investimento da iniciativa do município de cinquenta e um milhões de euros, aprovados pela câmara e pela assem-
bleia municipal.
Trata-se de um esforço enorme deste executivo municipal que tem subjacente dois objetivos centrais na gestão da autarquia e que 
são interdependentes: garantir investimento municipal que promova a qualificação do nosso território e o bem-estar das nossas 
populações e garantir os salários e o bem-estar dos nossos trabalhadores e o bom funcionamento dos serviços municipais.

André Martins

Presidente da Câmara Municipal de Setúbal

u

Apresentamos nesta edição um conjunto de medidas e 
projetos que constituem um investimento da iniciativa 
do município de cinquenta e um milhões de euros

OBRAS FIM DE ANO 25 DE ABRIL
Apresentamos nesta edição um conjunto de 
obras em todo o território do concelho que 
representa um investimento de cerca de 51 
milhões de euros na qualificação da qualidade 
de vida dos nossos munícipes. A lista de obras, 
publicada em suplemento especial deste 
jornal, inclui ações em todas as 
freguesias. O maior investimento ali indicado, 
e que deverá avançar este ano, é o da nova 
biblioteca municipal, no valor de cerca de 
6,5 milhões de euros, que será edificada no 
Largo José Afonso, dotando o nosso concelho, 
finalmente, de um equipamento coletivo de 
grande qualidade funcional e arquitetónica. Há, 
depois, todo um conjunto de obras, de Azeitão 
à Gâmbia-Pontes-Alto da Guerra, que, além 
de qualificarem o território, resolvem velhos 
problemas, como é o caso do saneamento na 
zona da Mourisca, da requalificação da Estrada 
da Morgada ou da reabilitação da Praça do 
Brasil.

A noite de fim de ano reuniu em Setúbal, na 
zona ribeirinha, cerca de oitenta mil pessoas 
que aqui quiseram fazer a transição para 
2024. Junto à Doca dos Pescadores, a 
celebração setubalense consolidou-se como 
uma das grandes festas de fim de ano da 
Área Metropolitana de Lisboa e do país, com 
um extraordinário fogo de artifício e música 
ao vivo. A hotelaria e a restauração de 
Setúbal, a comprovar a grande afluência de 
público registada nos dias que antecederam 
31 de dezembro, registaram grande afluência 
de gente vinda de fora que, no caso da 
hotelaria, a esgotou por completo. Haverá 
ainda quem se lembre dos tempos em que 
a noite da passagem de ano em Setúbal era 
parecida com qualquer outra noite do ano. 
Hoje, graças ao trabalho continuado 
na promoção de Setúbal, isso mudou 
definitivamente.

Naquele dia 25 quando corria o ano 74 do 
século vinte, acabámos pacificamente com 
um regime brutal que prendia, torturava, 
deportava os que lutavam pela democracia. 
Que explorava sem pudor os trabalhadores; 
que obrigava jovens a morrerem ou a ficarem 
eternamente marcados nos campos de 
batalha do velho império colonial. Em 2024 
celebramos o 25 de Abril com programa a 
que chamámos “Venham Mais Vinte e Cincos”, 
evocando José Afonso. ”Venham Mais Vinte e 
Cincos” celebra o passado e o futuro do 25 de 
Abril com um vasto conjunto de iniciativas. 
Promovida pela Câmara Municipal de 
Setúbal, toda esta programação foi definida 
em debate e em resultado de sugestões 
vindas da população, nomeadamente através 
de uma Comissão de Honra representativa 
de diversas entidades e personalidades locais 
que aprovaram um programa que procura 
defender o ideal democrático do 25 de Abril.ED

IT
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A Estratégia Local de  
Habitação de Setúbal, 
que prevê a reabilita- 
ção de mais de 3700 

habitações, está em curso nos 
bairros das Manteigadas e Ala-
meda das Palmeiras, com um to- 
tal de 57 edifícios e 365 fogos a 
serem recuperados.
Estes são os dois primeiros in-
vestimentos neste âmbito em 
curso no terreno, mas a Câmara 
Municipal já aprovou a adjudi- 
cação das empreitadas para rea- 
bilitar 445 fogos e nove blocos 
de edifícios na Bela Vista e 121 

fogos e 20 edifícios no Forte da 
Bela Vista.
Até ao final de 2026, com finan- 
ciamento pelo PRR – Plano de Re- 
cuperação e Resiliência, a Estra- 
tégia Local de Habitação abran-
ge ainda a construção de 1500 
fogos de habitação pública, de 
renda apoiada e de renda acessí- 

vel, e de 160 fogos de habitação 
privada de renda acessível e a  
criação de alojamentos de emer- 
gência para pessoas sem abrigo 
e vítimas de violência doméstica.
No que diz respeito apenas à rea- 
bilitação, o projeto do município  
contempla um total de 414 edi- 
fícios e 3722 habitações, 1875 

das quais públicas, no valor glo- 
bal de 297 milhões de euros, sen- 
do 196 milhões de investimen-
to em propriedade pública.

MANTEIGADAS

Os trabalhos de requalificação 
total do edificado habitacional 

que é propriedade da Câmara 
Municipal no Bairro das Mantei- 
gadas já garantiram a conclusão  
das obras em dois dos 19 pré-
dios intervencionados, enquan- 
to quatro outros estão em fase 
de acabamentos.
Numa visita ao local, o vereador 
das Obras Municipais, Carlos Ra- 
baçal, sublinhou que este pri-
meiro investimento realizado no 
âmbito da Estratégia Local de 
Habitação de Setúbal, superior 
a seis milhões de euros, “está a 
provocar uma alteração muito 
grande na estrutura física” do 
bairro.
Este projeto de reabilitação, que 
responde ao PRR – 1º Direito, 
além de intervenções nas casas,  
promove a acessibilidade de pes- 
soas com mobilidade condicio-
nada ao interior dos edifícios, 
principalmente nos pisos térreos.
“Temos dois prédios completa-
mente prontos, temos quatro pré- 
dios em estado avançado de pron- 
tidão, mas estamos a falar de um 

As primeiras ações de 
reabilitação no âmbito do 
Plano de Recuperação 
e Resiliência e da 
Estratégia Local de 
Habitação avançam. 
Nas Manteigadas, dois 
dos 19 prédios ficaram 
concluídos e outros 
quatro estão perto 
disso. Na Alameda das 
Palmeiras, os trabalhos 
já são visíveis

Dois dos dezanove edifícios do Bairro das Manteigadas já foram requalificados por dentro e por fora nesta que é a primeira ação de reabilitação de habitação pública ao abrigo do PRR

Câmara reabilita 
habitações dos bairros

INVESTIMENTO DO PRR NO ÂMBITO DA ESTRATÉGIA LOCAL DE HABITAÇÃO

Nas Manteigadas prossegue o investimento de reabilitação no âmbito da estratégia para a habitação
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3722 414 297 196
A REABILITAÇÃO HABITACIONAL EM NÚMEROSu

habitações a reabilitar 
no município

edifícios 
intervencionados

milhões de euros a investir 
na reabilitação de habitação

milhões de euros a investir na 
reabilitação de habitação pública

bairro com 113 habitações em 
19 prédios. São mais de 300 mo-
radores que irão beneficiar desta 
intervenção, que vem criar con- 
dições de habitabilidade e condi- 
ções de maior dignidade da vida 
dos moradores que aqui vivem”, 
disse Carlos Rabaçal.

Na visita realizada na primeira  
quinzena de dezembro, o autar- 
ca afirmou que “foram criadas 
condições de habitabilidade e 
conforto, quer sonoro, quer tér-
mico, mas também um conforto 
que tem que ver com a eficiência 
energética e com as vantagens 
que isso traz para os moradores”, 
destacando que se trata do “re-
sultado de um trabalho muito in- 
tenso, longo e que ainda continua”.

REQUALIFICAÇÃO

A requalificação do Bairro das 
Manteigadas é feita em duas em- 
preitadas, uma de reabilitação 
do interior das frações e outra do  
exterior, para melhorar a eficiên- 
cia energética dos edifícios.
A primeira incide principalmen- 
te nas cozinhas, casas de banho 
e redes de água, esgotos, eletri-
cidade e telecomunicações, en- 
quanto a segunda implica, entre 
outras ações, a renovação das 
coberturas, o revestimento das 
paredes com material isolante 
e a substituição das janelas por 
caixilharias com vidros duplos.
A empreitada “Reabilitação do  
Bairro das Manteigadas – Inter- 
venção em Espaços Comuns, Co- 
zinhas e Instalações Sanitárias”, 
com um valor de 4 milhões, 

733 mil e 723,56 euros, foi lan-
çada com base nas prioridades 
definidas para a requalificação 
do parque habitacional munici- 
pal.
O “Projeto de Reabilitação do 
Bairro das Manteigadas – Efi-
ciência energética”, no valor de 
1 milhão, 299 mil e 985 euros, 
é concretizado num bairro que 
foi construído entre 1997 e 
1998 no âmbito do Programa 
Especial de Realojamento e in- 
tegra o parque de habitação so- 
cial da Câmara Municipal de 
Setúbal, no qual o município é 
proprietário de cerca de 1800 
habitações. 
A requalificação do Bairro das  
Manteigadas foi candidatada pe- 
la Câmara Municipal a apoio co- 
munitário, tendo a operação re- 
cebido financiamento ao abri-
go do Lisboa 2020 – Programa 
Operacional Regional de Lisboa, 
com fundos canalizados através 
do Fundo Europeu de Desen-
volvimento Regional.
A intervenção, enquadrada nu- 
ma prioridade de investimento 
de apoio à eficiência energética 
no setor da habitação e de tran-
sição para uma economia de 
baixo teor de carbono, iniciada 
em 27 de março e com um pra-
zo de conclusão de 480 dias, foi 
financiada em 162 mil e 467,50 
euros, montante respeitante a 
50 por cento do valor elegível 
a financiamento de 324 mil e 
935 euros.

ALAMEDA DAS PALMEIRAS

No Bairro Alameda das Palmeiras, onde o investimento atinge quase 
os 12 milhões e 500 mil euros para reabilitar um total de 38 edifícios 
e 252 fogos, já são visíveis trabalhos no exterior dos prédios.
A empreitada vai reabilitar o conjunto edificado, corrigindo as diversas 
patologias que apresenta e adaptando-o aos critérios funcionais e de 
conforto contemporâneos, tendo igualmente o objetivo de melhorar 
a eficiência energética dos edifícios e requalificar profundamente as 
cozinhas e instalações sanitárias das frações, no âmbito do Programa 
1º Direito.
Tal como aconteceu nas Manteigadas, a intervenção foi precedida 
de discussão prévia com os habitantes do bairro para definir 
as premissas do projeto, com o objetivo de que venha a preencher 
as necessidades e expetativas de quem usufrui do espaço.
As duas empreitadas inserem-se no âmbito da aprovação da Estratégia 
Local de Habitação e da publicação do Aviso nº 01/CO2-i01/2021 – 
Programa de Apoio ao Acesso à Habitação através do investimento 
RE-CO2-i01 do Plano de Recuperação e Resiliência (PRR).

u

A obra no edificado da Bela Vista foi adjudicada

O Forte da Bela Vista também é reabilitado

PARCERIAS

O vereador Carlos Rabaçal, 
em visita às obras no Bairro 
das Manteigadas, sinalizou 
como “uma questão 
importante” o facto de todo 
o trabalho “ter sido feito com 
a participação dos moradores, 
que elegeram mesmo uma 
comissão para acompanhar 
as obras”, o que criou “uma 
relação muito próxima” 
entre os habitantes 
e o empreiteiro.
Notou ainda que essa 
proximidade aconteceu “na 
sequência da relação muito 
próxima que já existia” entre 
a Câmara Municipal, a Junta 
de Freguesia de São 
Sebastião e os moradores 
“no quadro do programa 
Nosso Bairro, Nossa Cidade”.

u

Na Alameda das Palmeiras estão a ser reabilitados 38 edifícios e 252 fogos
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u SOLIDARIEDADE. Trezentas 
pessoas participaram, a 1 de 
janeiro, na Praia da Figueirinha, 
no Mergulho Motard Solidário 
2024, a favor da Associação 
Nacional de Cuidadores Informais. 
O evento, organizado pelo quinto 
ano seguido por João e Cristina 
Raposo, teve o apoio do município 
– cujo presidente, André Martins, 
esteve presente –, Moto Clube 
de Setúbal e várias empresas. O 
primeiro banho do ano sensibilizou 
a população para a realidade dos 
cuidadores informais e para a 
necessidade de angariar fundos 
para a associação.

O Auditório da Bela Vista vai ser um espaço para atividades culturais, desportivas e sociais da comunidade

A Câmara Municipal de  
Setúbal e a Junta de 
Freguesia de São Se- 
bastião iniciaram as 

obras do futuro Auditório da Be- 

la Vista, um investimento supe- 
rior a 300 mil euros para permi- 
tir à comunidade local desenvol- 
ver várias atividades, incluindo 
culturais e desportivas.
As obras, a decorrer desde de-
zembro, em duas empreitadas, 
destinam-se a reabilitar o rés do  
chão dos edifícios situados na 
Avenida da Bela Vista, 24, e na 
Rua do Antigo Olival, 12 – Lt 37.
Uma é um investimento de 191 
mil e 199,42 euros da Câmara 
Municipal, enquanto a outra, 
que ascende a 99 mil e 173,76 
euros, é da Junta de Freguesia 
de São Sebastião.
A intervenção visa criar um es- 
paço com as condições adequa- 
das para o funcionamento de  
atividades de vários tipos, co- 
mo reuniões, assembleias e se-
minários, eventos culturais de 

teatro, dança ou música, saraus 
desportivos e festas familiares, 
como casamentos, batizados e 
aniversários.
As obras vão melhorar a eficiên- 
cia energética daquele equipa-
mento municipal, para aumen-
tar o conforto térmico, resolver  
problemas de construção, como 
infiltrações, fungos e mofos nas 
paredes, e adequá-lo às condi- 
ções acústicas necessárias para 
o funcionamento das atividades  
e aos regimes jurídicos de segu- 
rança contra incêndio em edifí- 
cios e da acessibilidade aos edi- 
fícios e estabelecimentos que re- 
cebem público.
Uma outra empreitada, da res- 
ponsabilidade da Junta de Fre-
guesia de São Sebastião, irá as-
segurar a remodelação das ins-
talações sanitárias do espaço.

O futuro Auditório da 
Bela Vista vai permitir 
realizar festas familiares 
e atividades culturais e 
desportivas. A Câmara 
Municipal e a Junta 
de Freguesia de São 
Sebastião juntaram 
esforços para dotar 
o espaço de todas as 
condições

Auditório avança 
na Bela Vista

OBRAS DE REQUALIFICAÇÃO PREPARAM ESPAÇO PARA UTILIZAÇÃO PÚBLICA

Rancho prepara 
obras em sede

Manteigadas 
com recolha seletiva

nO município e a AMARSUL im- 
plementaram nas Manteigadas 
um projeto-piloto de recolha se- 
letiva de resíduos, a alargar aos 
outros quatro bairros do progra- 
ma municipal Nosso Bairro, Nos- 
sa Cidade – Bela Vista, Alame-
da das Palmeiras, Forte da Bela 
Vista e Quinta de Santo António.
A 5 de dezembro, no Espaço Es- 
colinha do Nosso Bairro, Nossa  
Cidade (NBNC), o vereador Car- 
los Rabaçal destacou o caráter 
“inovador” do projeto Bairros a 
Reciclar.

nO presidente da Câmara Muni- 
cipal, André Martins, destacou 
a 12 de dezembro a importância 
do Rancho Folclórico de Praias 
do Sado para a promoção cul-
tural e a defesa das tradições, 
na assinatura de um protocolo 
tripartido para reabilitação das 
instalações da coletividade.
O acordo, celebrado entre a Co- 
missão de Coordenação e De-
senvolvimento Regional de Lis-
boa e Vale do Tejo (CCDRLVT), 
a Direção-Geral das Autarquias 
Locais (DGAL) e o rancho folcló- 
rico, resulta de uma candidatu- 
ra da coletividade ao Programa  
Equipamentos Urbanos de Uti-

Há um ano, a AMARSUL, empre- 
sa que gere os resíduos sólidos 
urbanos na Península de Setú- 
bal, contactou o NBNC para que 
os moradores fossem sensibili- 
zados para os benefícios da re-
colha seletiva.
Foi eleita uma comissão com oi- 
to moradores e decidido come- 
çar a entregar ecobags para re- 
colha seletiva, por haver um pri- 
meiro lote de casas quase con-
cluídas no âmbito do projeto 
de reabilitação habitacional no 
bairro das Manteigadas.

lização Coletiva, promovido pela 
CCDRLVT para recuperação de 
instalações. 
A candidatura, com o valor de 
96 mil e 563 euros, é comparti- 
cipada em 48 mil e 276,50 euros  
por fundos do programa e em 
cerca de 20 mil pela Câmara Mu- 
nicipal, enquanto a coletividade 
assume perto de 30 mil euros.
As obras envolvem melhora-
mentos como isolamento de pa- 
redes e coberturas, pinturas, 
instalação de novas caixilharias, 
incluindo uma janela panorâ-
mica, e colocação de cerca de 
400 metros quadrados de relva 
artificial no exterior.

Instalações do Rancho Folclórico de Praias do Sado vão ser requalificadas

O projeto envolve a participação dos moradores
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O presidente da Câma-
ra Municipal, André 
Martins, salientou a 
5 de janeiro, nas cele-

brações do primeiro aniversá-
rio dos Serviços Municipalizados 
de Setúbal, a importância de o  
abastecimento de água, o sanea- 
mento e a recolha de resíduos 
urbanos terem gestão pública.
“O regresso das águas à gestão 
pública é, no nosso entender, um 
compromisso de Abril, porque a 
água é um bem escasso, um bem 
essencial à vida, e, nesse senti-
do, entendemos que a gestão da 
água deve ser pública”, afirmou 
o presidente do município num 
encontro realizado no Hotel Club 
d’Azeitão.
Ao recordar que este ano se co- 
memora o 50º aniversário do 
25 de Abril, o autarca disse que 

A tarifa da água
 baixou 20 por cento 
e foi introduzida uma 
tarifa social que 
beneficia 9000 famílias. 
O êxito do regresso da 
água e do saneamento 
à gestão pública 
motivou uma festa de 
primeiro aniversário

SERVIÇOS MUNICIPALIZADOS DE SETÚBAL CELEBRAM PRIMEIRO ANIVERSÁRIO

o dia era de “festa” por se ter 
cumprido o “compromisso pri-
meiro do regresso da água e do  
saneamento para a gestão públi- 
ca” inscrito no programa elei-
toral que liderou às eleições de 
2021 para a Câmara Municipal.
Adiantou que em 2024 começa 

“um caminho de estabilidade e 
de investimento, de qualificação 
dos serviços, de maior e melhor 
capacidade de resposta” dos Ser- 
viços Municipalizados de Setúbal 
(SMS), porque as populações de- 
vem ser “cada vez mais” servidas.
Perante 250 pessoas, entre mem-

bros do executivo camarário, 
presidentes das juntas de fre-
guesia e dirigentes e trabalha-
dores dos SMS, destacou que 
também a recolha de resíduos 
urbanos foi integrada nos SMS, 
porque, ao ter “muito a ver com 
a saúde pública”, tem de ter “ges- 

tão pública, rigorosa e com ob-
jetivos”.
O vereador Carlos Rabaçal, pre- 
sidente dos SMS, agradeceu o  
foco dos trabalhadores no ser-
viço público, a relação com a 
Câmara Municipal e as Juntas  
de Freguesia, a iniciativa de An- 
dré Martins “de propor o regres- 
so das águas ao setor público” e o 
papel da Assembleia Municipal 
no processo e a “compreensão” 
dos munícipes no arranque dos  
novos serviços municipalizados.
Lembrou que a tarifa baixou 20 
por cento, foi introduzida a ta-
rifa social, que beneficia 9000 
famílias, e que a receita foi re-
duzida em dois milhões e meio 
de euros, mas ainda assim, ao não 
ser distribuído lucro por acio-
nistas, os SMS tiveram “meios e  
recursos para fazer um trabalho 
de qualidade, fazer investimen-
to, ter nova frota, fazer obras”.
Carlos Rabaçal revelou que, “a 
breve prazo”, os SMS vão fazer 
“outro grande esforço de renova-
ção de frota”, prometendo ain- 
da o reforço dos meios técnicos 
e humanos e da rede de abas-
tecimento primário de água, a 
colocação de mais equipamen-
tos para os resíduos, a reorga-
nização dos serviços, o reforço 
das equipas operacionais e fi- 
nanceira e o fortalecimento dos 
laços com as juntas de fregue-
sia e a população.

Autarcas, dirigentes e trabalhadores celebraram o primeiro aniversário dos SMS e o regresso da água à gestão pública

Água pública
garante redução
de tarifas

CONSÓRCIO POR RIO DE CULTURAS INVESTIGAÇÃO HISTÓRICA PREMIADA RESISTÊNCIA AO FASCISMO EM LIVRO

BREVES

Um consórcio designado “Rio de Culturas – Rede 
Urbana do Vale do Sado”, formado entre os municípios 
de Setúbal, Alcácer do Sal, Grândola e Santiago 
do Cacém, a Associação Baía de Setúbal, a Agência 
Regional de Promoção Turística do Alentejo e o Turismo 
do Alentejo foi aprovado a 20 dezembro pela Câmara 
de Setúbal. O consórcio, cujo contrato é formalizado 
em breve, é criado com o objetivo de desenvolver um 
projeto comum de promoção de uma rede urbana para 
o território do Vale do Sado. 

O historiador setubalense Diogo Ferreira foi distinguido 
a 11 de dezembro com uma menção honrosa no âmbito 
do Prémio Mário Soares – Fundação EDP 2023, ao qual 
concorreu com a sua tese de doutoramento, “Setúbal 
entre a República do pós-guerra e a Ditadura Militar”. 
O prémio, entregue por Isabel Barroso Soares, presidente 
do Conselho de Administração da Fundação Mário Soares 
e Maria Barroso, foi atribuído à investigação de história 
local do autor, que colocou Setúbal no panorama 
da historiografia portuguesa.

Movimentos que marcaram a resistência ao fascismo 
na região são retratados no livro “Setúbal Sob o Estado 
Novo (1950-1974) – A Resistência a Salazar e a Caetano, 
2º Vol.”, do historiador Albérico Afonso Costa, 
apresentado a 30 de novembro, na Biblioteca Pública 
Municipal. Na sessão, com a participação do vereador 
da Cultura da Câmara, Pedro Pina, o autor de falou 
sobre a pesquisa histórica disponibilizada na obra 
literária, a qual “presta homenagem aos resistentes, 
às pessoas que também fizeram história”. 

u
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VIATURA URBANA
REFORÇA MEIOS
DOS SAPADORES
A Companhia de Bombeiros 
Sapadores de Setúbal vai ter 
um novo veículo urbano de 
combate a incêndios, um 
investimento de perto de 350 mil 
euros destinado a substituir 
o atualmente em uso, que 
passa para uma segunda 
linha, servindo de apoio.
A aquisição foi aprovada pela 
Câmara Municipal a 20 de 
dezembro, no âmbito de um 
concurso público em que a 
empresa Jacinto Marques 
de Oliveira, Sucessores, Ldª 
apresentou a proposta 
economicamente mais 
vantajosa, no valor de 334 mil 
euros, acrescidos de IVA.
O veículo, que deve ser 
entregue no quartel da CBSS 
no prazo máximo de 366 dias 
a contar da data da outorga, 
destina-se a ser utilizado 
essencialmente em meio 
urbano, podendo ser usado 
no combate a diversos tipos 
de fogos, incluindo industriais 
e em viaturas.

CIDADE CELEBRA PADROEIRO VISITA EMPRESARIAL CHINESA MOÇÃO A FAVOR DA PALESTINA

BREVES

Uma cerimónia evocativa com deposição de flores junto 
do monumento de S. Francisco Xavier marcou as 
celebrações do padroeiro de Setúbal. O programa 
decorreu a 3 de dezembro, dia em que se completaram 
471 anos sobre a morte do padre jesuíta, canonizado 
70 anos depois. Estiveram presentes a vice-presidente 
da Câmara Municipal, Carla Guerreiro, que agradeceu 
à Vigaria de Setúbal e à LASA – Liga dos Amigos de 
Setúbal e Azeitão a colaboração nas comemorações, e 
o presidente da Junta de Freguesia de S. Sebastião, Luís 
Matos. O bispo de Setúbal, D. Américo Aguiar, presidiu 
a uma eucaristia na Igreja de S. Julião.

Uma delegação de empresários da cidade chinesa de 
Nanjing, da província de JiangSu, foi recebida na Câmara 
Municipal a 12 de dezembro, com o objetivo de ficar a 
conhecer o tecido empresarial setubalense e oportunidades 
de investimento. A visita aconteceu na sequência da 
deslocação, em outubro, de representantes da autarquia 
à cidade de Nantong, na mesma província chinesa.
Estiveram presentes em Setúbal representantes da 
Associação de Pequenas e Médias Empresas de JiangSu, 
da Câmara de Comércio de Nanjing e do Comité da Cidade 
de Nanjing do Conselho Chinês para a Promoção do 
Comércio Internacional.

Uma moção em solidariedade para com o povo palestino 
foi aprovada por unanimidade na 2ª Assembleia 
Intermunicipal da RICD – Rede Intermunicipal de 
Cooperação para o Desenvolvimento, a 13 de dezembro, 
em Miranda do Corvo. Os municípios da RICD, incluindo 
Setúbal, exigem o cessar-fogo definitivo, a entrega dos 
reféns pelo Hamas, a proteção das populações civis 
e das organizações humanitárias e a abertura de 
corredores humanitários seguros, bem como a retirada 
imediata das forças israelitas da Faixa de Gaza, o fim 
da ocupação deste território e a criação do Estado da 
Palestina nas fronteiras de 1967.

u

O projeto Consciente- 
(mente)! valeu à Câ-
mara Municipal o pri- 
meiro lugar nos Pré-

mios Regionais de Boas Práticas 
de Voluntariado Jovem 2023, no 
âmbito das entidades públicas 
da região de Lisboa e Vale do Te- 
jo, atribuídos pelo Instituto Por- 
tuguês do Desporto e Juventude.
O Consciente(mente)!, projeto de  
voluntariado para promoção da 
defesa do meio ambiente, rece-
beu o prémio numa cerimónia 
realizada em 5 de dezembro no 
Centro de Juventude de Lisboa, 
no âmbito do Dia Internacional 
do Voluntariado.

A edição de 2023 do projeto pro- 
movido pelo município em par-
ceria com as juntas de freguesia  
do concelho, ao abrigo do pro-
grama Voluntariado Jovem para 
a Natureza e Florestas, do IPDJ, 
envolveu 33 jovens com idades 
entre os 14 e os 24 anos.
Os jovens participaram em vá-

rias atividades em todo o terri-
tório do concelho, envolvendo-se 
na pintura e requalificação de 
equipamentos públicos, ações 
de recolha de resíduos e ações 
de sensibilização ambiental.
Os Prémios Regionais de Boas 
Práticas de Voluntariado Jovem 
reconhecem a organização e/ou 

promoção de atividades de vo-
luntariado como práticas com 
impacte junto da comunidade e  
determinantes para a aquisição 
pelos jovens voluntários, atra-
vés de metodologias de educação  
não formal e/ou informal, de com- 
petências pessoais e sociais e de 
hábitos de participação cívica.

Projeto Consciente(mente)! valeu à Câmara Municipal prémio de boas práticas de voluntariado jovem

A Câmara Municipal 
foi distinguida pelas 
boas práticas de 
voluntariado jovem 
devido ao projeto 
Consciente(mente)!, 
desenvolvido com as 
juntas de freguesia. 
Na edição de 2023, um 
total 33 jovens 
participaram em 
diversas atividades de 
promoção da defesa do 
meio ambiente

Município premiado
por boas práticas
de voluntariado jovem

CONSCIENTE(MENTE)! PROMOVE DEFESA DO MEIO AMBIENTE
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Perto de 80 mil pes-
soas receberam o no- 
vo ano em Setúbal nu- 
ma noite de festa na 

frente ribeirinha, com um espe- 
táculo pirotécnico sobre a baía 
do Sado e muita música. 
O presidente da Câmara de Se-
túbal, André Martins, que este- 
ve na festa Fim de Ano Azul na  
companhia dos vereadores com  
pelouros, afirmou que o progra- 
ma “superou significativamente 

os valores do ano passado, que 
estavam nos 50 mil, aproximan-
do-se das 80 mil pessoas”. 
A noite mais longa do ano foi mar- 
cada pela animação constante 
e muita música proporcionada 
pelo município aos milhares de 
pessoas em dois palcos no cor-
redor ribeirinho, o Doca dos 
Pescadores, que recebeu atua-
ções de Lena d’Água e do DJ Pe- 
dro Monchique, e o Rockalot, com 
Jorge Nice. 
À meia-noite, um espetáculo pi- 
rotécnico com cerca de dez mi-
nutos de duração sobre o Sado, 
deu as boas-vindas a 2024 e pro- 
porcionou um dos momentos 
altos do programa Fim de Ano 
Azul.   
O presidente André Martins 
realçou que a festa, “além de se- 
tubalenses e azeitonenses, con-
tou com muitos milhares de visi-
tantes que vêm a Setúbal nesta 
altura para conviver neste es-
paço ribeirinho cada vez mais 
requalificado”.

Lena d’Água encabeçou 
um cartaz de artistas 
que subiram aos dois 
palcos da zona 
ribeirinha. O fogo 
de artifício anunciou a 
chegada no novo ano, 
mas a animação durou 
até de madrugada

Bem-vindos a 2024!
FIM DE ANO AZUL JUNTA PERTO DE 80 MIL PESSOAS NA ZONA RIBEIRINHA
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O presidente da Câma- 
ra Municipal de Setú- 
bal, André Martins, 
reiterou a 30 de no-

vembro, na formalização da ce- 
dência de instalações ao gabi-
nete de Setúbal da APAV – As-
sociação Portuguesa de Apoio à  
Vítima, o compromisso no com- 
bate a todo o tipo de violência.
“É um compromisso fundamen-
tal e uma responsabilidade que 
assumimos com todo o empenho  
no apoio a esta causa social”, 
afirmou o autarca na cerimónia 
realizada no Salão Nobre dos 
Paços do Concelho em que foi 
formalizada a colaboração com 

a APAV – Associação Portugue-
sa de Apoio à Vítima.
A Câmara de Setúbal, no âmbi- 
to de um contrato de comodato, 
cede gratuitamente à APAV ins-
talações municipais localizadas 
na Avenida Jaime Cortesão desti- 
nada ao funcionamento do Gabi- 
nete de Apoio à Vítima de Setúbal.
“É um contributo para a melho- 
ria das condições de trabalho do  
único gabinete de apoio à víti- 

ma no concelho”, afirmou o pre-
sidente da autarquia, ao desta-
car a particular relevância e 
abrangência deste serviço, que, 
apesar de sediado em Setúbal, 
tem atuação a nível distrital.
A associação tem presença em 
Setúbal desde 1996 e já passou 
por vários espaços. “Agora, nes-
tas instalações municipais, dis-
põe de melhores condições quer 
em dimensão, quer em localiza-

ção e acessibilidades, para conti-
nuar a concretizar o seu impor- 
tante trabalho quotidiano”, re-
forçou André Martins.
A cerimónia contou com as par- 
ticipações do vereador com o 
pelouro dos Direitos Sociais na 
Câmara de Setúbal, Pedro Pina, 
da secretária-geral da APAV, 
Carmen Rasquete, e da gestora 
do Gabinete de Apoio à Vítima 
de Setúbal, Balbina Silva.

O presidente André Martins e a secretária-geral da APAV, Carmen Rasquete, firmaram a cedência de instalações

O apoio à vítima dispõe 
de melhores condições 
de funcionamento 
graças a novas 
instalações cedidas 
pelo município. 
Na formalização do 
protocolo, o presidente 
André Martins reiterou 
todo o apoio municipal 
possível a esta causa 
social

TÉCNICOS 
DEBATEM 
MIGRAÇÕES
A Câmara Municipal promoveu 
a 18 de dezembro, no auditório 
do Mercado do Livramento, 
uma sessão de esclarecimento 
sobre o gabinete SEI – Setúbal, 
Etnias e Imigração aos técnicos 
que asseguram o atendimento 
e acompanhamento social 
no concelho.
A sessão, realizada no âmbito 
do Dia Internacional dos 
Migrantes, esclareceu 
questões sobre as funções 
e competências do gabinete 
criado pelo município e que 
presta um serviço gratuito 
e confidencial a imigrantes.
Estiveram também presentes 
três dezenas de técnicos do  
SAAS – Serviço de Atendimento 
e Acompanhamento Social, que 
assegura o apoio a pessoas 
em situação de vulnerabilidade 
e exclusão social.
A iniciativa serviu, igualmente, 
para esclarecer questões de 
técnicos que acompanham 
migrantes em diversas áreas, 
nomeadamente ao nível do 
processo de regularização, da 
saúde, do retorno voluntário 
e da nacionalidade.
A importância do trabalho de 
proximidade e de articulação 
com as entidades locais na 
resolução de problemas de 
acolhimento e integração da 
população migrante no foram 
também analisadas.

Sessão analisa 
ação social 
nA transferência administrati-
va de competências do Estado 
para os órgãos municipais no 
domínio da ação social esteve 
em análise numa reunião reali- 
zada a 14 de dezembro, no audi- 
tório do Mercado do Livramen-
to, na qual foi apontado o aumen- 
to da procura dos serviços em 
face da subida do custo de vida.
O encontro contou com dirigen- 

tes de sete instituições particu- 
lares de solidariedade social com  
as quais a autarquia estabeleceu  
protocolos para desenvolver os  
Serviços de Atendimento e 
Acompanhamento Social nas 
áreas da ação social e do Rendi- 
mento Social de Inserção.
Os protolocos foram firmados 
com a Associação Baptista Sha- 
lom, a Associação Cristã da Mo- 

cidade/YMCA, a Associação de  
Professores e Amigos das Crian- 
ças do Casal das Figueiras, a Cá- 
ritas Diocesana de Setúbal, o 

Centro Social e Paroquial de S. 
Sebastião, o Jardim de Infância 
“O Sonho” e a Liga dos Amigos 
da Terceira Idade.

O vereador com o pelouro dos Di- 
reitos Sociais, Pedro Pina, ma-
nifestou o reconhecimento pú- 
blico do município às institui-
ções e aos técnicos, por permi-
tirem continuar “um processo de 
confiança” e “com a menor per-
turbação possível” para os bene- 
ficiários dos apoios sociais.
Após o encontro de análise à 
colaboração mantida durante 
2023 após a transferência de 
competências na área da ação 
social, realizou-se um almoço de  
confraternização com os parti- 
cipantes no Roof 61, no Fórum 
Municipal Luísa Todi.

O vereador Pedro Pina enalteceu o contributo dado pelas instituições

Município apoia vítimas 
com instalações novas

APAV SETÚBAL COM CONDIÇÕES DE TRABALHO MELHORADAS



11Jornal da Câmara Municipal de Setúbal
JANEIRO 2024

A antiga deputada par- 
lamentar Odete San-
tos, falecida aos 82 
anos, foi considera-

da pelo presidente da Câmara 
Municipal, André Martins, no 
dia do seu funeral em Setúbal, 
uma mulher lutadora que pu-
nha total convicção e determi-
nação em tudo o que fazia.
O presidente do município su-
blinhou que, “com o seu desapa- 
recimento”, a 27 de dezembro, 
fica “a sua referência”, que clas-
sificou como “muito importan-
te” para se fazer uma reflexão 
“sobre o que é uma vida de luta”.
No dia seguinte, centenas de pes- 
soas prestaram homenagem a 

Odete Santos, nascida a 26 de 
abril de 1941, na freguesia de 
Pêga, concelho da Guarda, no fu- 
neral realizado no Cemitério da  
Piedade, em Setúbal, cidade 
para onde se mudou aos 10 anos.
Ao longo de uma vida preenchi- 
da, Odete Santos foi deputada  
à Assembleia da República du- 
rante quase três décadas, autar- 
ca, dirigente partidária, advo-
gada, atriz amadora, escritora, 
declamadora de poesia e uma 
das mais mediáticas mulheres 
da política portuguesa.
Foi protagonista, envolvendo-se 
de corpo e alma, como política  
e advogada, em lutas pelos direi- 
tos das mulheres, como a des-
penalização do aborto e a pro-
teção das vítimas de violência 
doméstica, bem como na defesa 

dos trabalhadores e na criação 
dos julgados de paz.

VIDA PREENCHIDA

Perante o caixão coberto pela 
bandeira do PCP e por ramos de  
cravos, o secretário-geral comu- 
nista, Paulo Raimundo, afirmou 
que Odete Santos era dotada de 
uma “impressionante capacida-
de de análise, dedicação e fron-
talidade”, recordando-a como 
“incansável e corajosa lutadora 
pelos interesses dos trabalhado-
res, do povo, do país e pelo ideal 
do projeto comunista”.
No teatro, foi impulsionadora 
da criação do Teatro Animação 
de Setúbal e participou em vá- 
rias peças da companhia setu-
balense, além de ter tido algu-

mas presenças em revistas à  
portuguesa no Teatro Maria Vi-
tória, em Lisboa.
A Assembleia Municipal, órgão 
a que Odete Santos presidiu en- 
tre 2002 e 2009, apresentou, no  
próprio dia 27, um voto de pe-
sar subscrito por unanimidade 
por todos os partidos e ao qual 
se seguiu um minuto de silêncio.
O documento destaca que foi em  
Setúbal onde “começou o cami- 
nho que fez durante toda a sua 
vida, defendendo os mais desfa-
vorecidos e lutando pela igual-
dade e liberdade”, constituindo- 
-se como “um pilar na luta pe-
los direitos das mulheres, que 
defendeu em todas as circuns-
tâncias na sua profissão de ad-
vogada, na atividade política e 
na vida pública”.

Centenas de pessoas prestaram uma última homenagem a Odete Santos

Odete Santos destacou-se na política nacional e municipal, granjeando o  reconhecimento de todos

Cidadã de causas e 
ofícios, Odete Santos 
foi deputada, autarca, 
advogada, atriz, 
escritora e uma das 
mais mediáticas 
mulheres da política 
portuguesa nos últimos 
50 anos. Protagonizou 
lutas pelos direitos 
das mulheres e dos 
trabalhadores, entre 
outras. Morreu 
aos 82 anos

Mulher de causas 
deixa legado

DEPUTADA E AUTARCA ODETE SANTOS MORRE AOS 82 ANOS EM SETÚBAL

CIDADANIA

CARGOS
Membro da primeira 
Comissão Administrativa da 
Câmara Municipal de Setúbal, 
com o pelouro da Cultura 
(1974 a 1976)
Deputada à Assembleia 
da República, pelo PCP 
(1980 a 2007)
Vereadora na Câmara 
Municipal de Setúbal 
(1990 a 1992)
Membro da Assembleia 
Municipal de Setúbal 
(1980 a 1989 e 1994 a 2009)
Presidente da Assembleia 
Municipal de Setúbal 
(2002 a 2009)
Membro do Conselho 
Nacional do Movimento 
Democrático de Mulheres 
(desde 1980)
Membro do Comité Central 
do PCP (2000 a 2012)

PRINCIPAIS 
LUTAS
Direitos fundamentais 
das mulheres
Lei de despenalização 
do aborto
Proteção das vítimas 
de violência doméstica
Defesa dos trabalhadores
Criação dos julgados de paz

TEATRO
Várias peças com o Teatro 
de Animação de Setúbal, 
do qual foi impulsionadora
Como atriz amadora, 
interpretou peças de 
Edward Albee, Gil Vicente 
e Moliére
Participou em várias revistas 
à portuguesa no Teatro 
Maria Vitória, em Lisboa

OBRA LITERÁRIA
“Em Maio há Cerejas” (2003)
“A Bruxa Hipátia – O cérebro 
tem sexo?” (2010)
“A Argamassa dos Poemas” 
– Antologia de poesia 
escolhida (2002)

CONDECORAÇÕES
Grande-Oficial da Ordem 
do Infante D. Henrique (1998)
Medalha de Honra da Cidade 
de Setúbal (1999)
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vários pontos da cidade fize-
ram a festa do Natal em Setúbal 
2023, organizado pela Câmara 
Municipal.
A Baixa setubalense foi, como 
habitualmente, um dos pontos 
centrais do extenso programa 
de eventos, com animações iti- 
nerantes pelas ruas, apontamen- 

tos musicais, dança e artes cir-
censes, eventos literários e pin-
turas faciais no espaço multiu-
sos da Praça de Bocage.
No Mercado de Natal, na Aveni- 
da Luísa Todi, mais de quatro de- 
zenas de expositores de produ- 
tos regionais e artesanato, in-
cluindo gastronomia, foram uma 

importante ajuda na hora de es- 
colher os presentes, enquanto 
a Feira de Natal, no Largo José 
Afonso, proporcionou um con-
junto de divertimentos para to- 
da a família.
Destaque ainda para os Paços 
do Concelho, edifício-sede da 
Câmara, que esteve de “Portas 

As luzes natalícias 
acenderam-se ao fi- 
nal da tarde de 24 de  
novembro e marca- 

ram o arranque de um progra-
ma que celebrou a quadra fes-
tiva com diversas atividades 
para toda a família.
Durante mais de mês e meio, 

A cidade viveu a 
alegria natalícia trajada 
e iluminada a rigor. Um 
mercado ajudou na 
escolha dos presentes, 
na Avenida Luísa Todi. 
Uma feira proporcionou 
diversões, no Largo 
José Afonso. Houve 
ainda atividades para 
toda a família em vários 
espaços e equipamentos. 
O programa Natal em 
Setúbal 2023 foi para 
todos

Setúbal celebra 
espírito de Natal

PROGRAMA PROPORCIONOU ATIVIDADES PARA TODA A FAMÍLIA

O programa Natal em Setúbal 2023 animou as ruas da cidade A Feira de Natal teve divertimentos adequados a todas as idades
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O ORÇAMENTO MUNICIPAL PARA 2024, COM UM VALOR GLOBAL DE 239 MILHÕES DE EUROS, É O MAIOR DE SEMPRE. O DOCUMENTO 
ASSEGURA A REALIZAÇÃO DE UM CONJUNTO DE OBRAS, EM QUE SE INCLUI A REQUALIFICAÇÃO DE ESTRADAS, ESPAÇOS PÚBLICOS

E UMA NOVA BIBLIOTECA, QUE QUALIFICA AINDA MAIS O CONCELHO. ESTÃO IGUALMENTE EM CURSO OU EM VIAS DE CONCRETIZAÇÃO 
PROJETOS QUE SÓ NA REQUALIFICAÇÃO DA HABITAÇÃO PÚBLICA E NA CONSTRUÇÃO DE NOVOS FOGOS RONDAM OS 230 MILHÕES

DE EUROS, COM O APOIO DE FUNDOS COMUNITÁRIOS.

INVESTIMENTO
MUNICIPAL MELHORA

QUALIDADE DE VIDA
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nO crescimento significativo 
do investimento, com uma car- 
teira de medidas e projetos 
aprovados até 2025 que pro-
movem a qualificação do ter-
ritório e a melhoria da quali-
dade de vida das populações, 
está refletido no Orçamento 
2024, o maior de sempre da 
Câmara Municipal de Setúbal.
O instrumento financeiro apre- 
senta um valor global de 239 
milhões de euros, o que corres- 
ponde a um aumento de 30 por  
cento face a 2023 e a um cres- 
cimento de 100 milhões de eu- 
ros desde 2021.
O documento preconiza uma 

política tendente a assegurar 
a sustentabilidade estrutural 
das finanças do município de 
Setúbal, cumprindo os requisi-
tos de equilíbrio e os normati-
vos relativamente ao limite da 
dívida total, enquanto garante 
o elevado volume de investi-
mentos em curso ou em vias 
de concretização no concelho.
À carteira de medidas e proje- 
tos aprovados para os próxi-
mos dois anos, orçados em 
perto de 51 milhões de euros, 
junta-se o investimento de 
cerca de 230 milhões de eu-
ros, com financiamentos do  
PRR – Plano de Recuperação e 

CÂMARA DE SETÚBAL APROVA 
MAIOR ORÇAMENTO DE SEMPRE

DOCUMENTO APOSTA NA AMBIÇÃO COM RIGOR FINANCEIRO

ESTÁ EM CURSO O MAIOR INVESTIMENTO DE SEMPRE NA QUALIFICAÇÃO DA HABITAÇÃO PÚBLICA MUNICIPAL

O CENTRO ESCOLAR BARBOSA DU BOCAGE VAI AUMENTAR A OFERTA DE PRÉ-ESCOLAR E 1º CICLO DO ENSINO BÁSICO
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Resiliência, na requalificação 
e construção de nova habita-
ção pública municipal. 
As despesas de funcionamen-
to da Câmara Municipal de Se- 
túbal, designadamente o au-
mento do número de trabalha- 
dores, o surto inflacionista e os 
custos da energia, assumem 
também uma grande fatia no  
crescimento do orçamento mu- 
nicipal em 2024.

CUMPRIMENTO 

O orçamento para 2024 dá con- 
tinuidade à preocupação da au- 
tarquia de garantir o cumpri-
mento dos compromissos es-
tabelecidos com a população 
no programa eleitoral.
Um dos exemplos é a remuni-
cipalização da gestão da água, 
que contribuiu para a redução 
de, em média, 20 por cento na 
fatura das famílias.
A transferência de competên- 
cias para as freguesias, acom-
panhada dos respetivos enve-
lopes financeiros, que em 2024 
são de dez milhões de euros fa- 

ce aos quatro milhões de 2021,  
é outro objetivo alcançado.
O presidente André Martins 
destaca, igualmente, a conti- 
nuidade da aposta numa ofer-
ta diversificada na cultura e 
no desporto, bem como dos 
apoios sociais à comunidade e 
ao movimento associativo, no 
valor anual de cerca de dois 
milhões de euros.

REQUALIFICAÇÃO

A Câmara Municipal de Setú- 
bal tem em curso o maior in- 
vestimento de sempre na re-
qualificação do património ha- 
bitacional do município, de for- 
ma a garantir habitação con-
digna aos setubalenses.
A reabilitação do edificado ma- 
terializa um investimento de 
perto de 163 milhões de eu-
ros, através de candidaturas ao 
PRR – Plano de Recuperação e 
Resiliência, enquanto o inves-
timento global em novas ha-
bitações supera os 67 milhões 
até 2026 na construção de 
500 fogos para atribuir em re-
gime de renda apoiada e mais 
de 150 fogos para venda em 
regime de custos controlados.
Ainda através do PRR, a au-
tarquia vai garantir outros in-
vestimentos no valor de cerca 
de 18 milhões de euros, com 
destaque para o novo Centro 
Escolar Barbosa du Bocage e  
requalificação da zona envol- 
vente, bem como a reabilita-
ção da zona verde e do anfi-
teatro do Caminho dos Pesca-
dores e da Rua de São Pedro, 
do Pavilhão João dos Santos e  
do Campo das Pedreiras, no Viso.
Estão contemplados ainda nes- 
te valor a requalificação e be-
neficiação da Estrada da Mi-
trena, bem como a construção 
do novo centro de saúde da 
Bela Vista e o projeto Bairros 
Comerciais Digitais, que apos-
ta na valorização do comércio  
local, com um investimento su- 
perior a 1,2 milhões de euros 
na qualificação tecnológica do 
tecido comercial, resultante de  
uma candidatura a financia-
mentos comunitários.
Fora do âmbito do PRR, o mu-
nicípio vai investir num conjun- 

to muito vasto de obras quali- 
ficadoras do concelho e essen- 
ciais para as populações do con- 
celho para requalificação de es- 
paços públicos e da rede viária, 
e construção de equipamentos 

culturais e desportivos, incluin- 
do a nova biblioteca no Largo 
José Afonso, cuja construção 
deve começar ainda em 2024.
O presidente André Martins re- 
vela ainda que está em em cur- 

so ou em vias de concretização  
um conjunto de projetos orça- 
dos em mais de 3000 milhões  
de euros, naquele que é o maior  
investimento de iniciativa pri-
vada de sempre no concelho.

A TERCEIRA E ÚLTIMA FASE DA REABILITAÇÃO DO CONVENTO DE JESUS FICA CONCLUÍDA EM 2024

UM INVESTIMENTO DE 600 MIL EUROS DÁ NOVA IMAGEM À ZONA DA PRAÇA DO BRASIL

A CONSOLIDAÇÃO ESTRUTURAL DAS ENCOSTAS DO FORTE DE SÃO FILIPE ESTÁ A DECORRER
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AZEITÃO

GÂMBIA-PONTES-ALTO DA GUERRA

SADO

SÃO SEBASTIÃO

UNIÃO DAS FREGUESIAS DE SETÚBAL

Auditório Municipal de Azeitão  954.000 €
Mercado de Brejos de Azeitão   371.000 €
Arranjos exteriores do auditório e mercado de Azeitão 636.000 €
Intervenção viária na Rua José Silva Xavier   139.428 €
Intervenção viária na Rua Dr. Agostinho Machado Faria   148.400 €
Requalificação de infraestruturas e arruamentos 
– Salmoura – Zona 1  636.000 €
Requalificação da rede viária e drenagem pluvial na Rua da Revolução 95.400 €
Requalificação viária e infraestruturas de drenagem pluvial 
na Rua dos Morangos 117.660 €
Requalificação urbana e paisagística de Pinhal de Negreiros 115.855 €
Execução do parque verde da Brejoeira junto à Rua do Kimbo 100.700 €
Pavilhão Desportivo de Azeitão 3.408.960 €
Requalificação Pavilhão Desportivo de Azeitão – envolvente 530.000 €

Água e saneamento Pontes 159.000 €
Parque Urb. Quinta da Amizade – infraestruturas elétricas e iluminação 105.884 €
Execução do Parque Verde da Quinta da Amizade 265.000 €
Execução de passeio ciclável na estrada de Algeruz 159.000 €

Requalificação da EN 10-4 (Estrada da Mitrena) 4.717.543 €
Requalificação da Estrada da Morgada 269.600 €
Requalificação do espaço entre a Rua Tomás Ribeiro 
e o caminho de ferro – 2ª fase – Futuro Parque 25 de Abril 330.838 €
Reabilitação do Campo Júlio Tavares 954.000 €

Pavilhão Desportivo das Manteigadas   1.908.000 €
Regularização da rede drenagem do Largo José Joaquim Cabecinha 159.000 €
Requalificação de espaço público nas ruas Libânio Braga e Maria Campos 90.100 €
Requalificação do espaço público interior do quarteirão Av. Infante D. 
Henrique – ruas Dr. António Forjaz e Pulido Valente (Bairro Afonso Costa) 180.200 €
Requalificação de espaço público entre a Praceta Virgínia Rau 
e Praceta Sociedade de Arqueologia 159.000 €
Requalificação da Praceta Joaquina Guerreiro   303.069 €
Repavimentação de arruamentos no Bairro Dias e envolvente 
ao IPS – Estrada de Santas e Rua Vale de Chaves 318.000€

Refúgio Climático da Várzea   905.240 €
Requalificação de infraestruturas e pavimentos da Av. dos Ciprestes   742.000 €
Requalificação de infraestruturas e pavimentos 
na Rua Eng. Henrique Cabeçadas   901.000 €
Requalificação de pavimentos na Avenida de Moçambique   742.000 €
Requalificação da Avenida Luísa Todi   1.007.000 €
Requalificação de espaço na Rua de Vanicelos e Praceta 
das Amoreiras 212.000 €
Valorização do corredor ecológico da Ribeira do Livramento   848.000 € 
Convento de Jesus (obra a inaugurar em 2024) 8.987.095 €
Encostas do Forte de São Filipe 4.804.119 €
EB1 e JI – EB Barbosa du Bocage e envolvente 5.350.000 € *
Ampliação da UNISETI – auditório e sala de atividades 155.805 €
Reabilitação de espaço A Gráfica 500.000 €
Reabilitação e arranjos exteriores na Praceta da Primavera 84.800 €
Reabilitação da Praça do Brasil e Praceta Quinta do Tavares  600.000 €
Reabilitação de escadas na Travessa dos Olhos de Água 
e Travessa Padre Galvão no Casal das Figueiras 159.000 €
Requalificação da Casa Luísa Todi  530.000 €
Nova biblioteca municipal  6.500.000 €
Reabilitação de passadeiras 500.000 €
Campo Municipal das Pedreiras do Viso   250.000 € *
Pavilhão João dos Santos   500.000 € *

INVESTIMENTOS QUALIFICADORES 
O orçamento municipal para 2024 contempla um elevado volume de investimentos, alguns já em curso, qualificadores 

do território e promotores do bem-estar das populações. Além da habitação pública, com um montante de cerca de 
230 milhões de euros, está prevista uma carteira de investimentos em 2024 e 2025 de perto de 51 milhões de euros.

ESTRADA DA MITRENA PARQUE URBANO DA QUINTA DA AMIZADE

AVENIDA DOS CIPRESTES

* Ações integradas na Operação Integrada em Comunidades Desfavorecidas – Coesão Socio-Ter-
ritorial através das Margens, que terá como consequência a transformação acentuada de espaços 
comuns e coletivos na União das Freguesias de Setúbal em resultado de investimentos de 6.3 
milhões de euros. Saiba mais em 
https://www.mun-setubal.pt/camara-apresenta-investimento-de-63-milhoes-na-uf-setubal/
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Abertas” nesta quadra, com uma 
decoração especial.

FESTA NO MUSEU

O programa do Natal em Setúbal 
2023 reservou ainda um alarga- 
do conjunto de iniciativas cultu- 
rais, com concertos, exposições,  
sessões de cinema e eventos 
gastronómicos, em vários espa- 
ços e equipamentos culturais.
Foi o caso da festa Natal com To- 
dos, organizada em parceria com 
a APPACDM de Setúbal e o Cen-

tro Social e Paroquial de São 
Sebastião, que juntou perto de  
uma centena de utentes das duas 
instituições no Museu do Tra-
balho Michel Giacometti, no dia 
12 de dezembro.
Poesia, música e dança pontua-

ram o evento, que contou com a  
presença do vereador dos Di-
reitos Sociais na Câmara Muni-
cipal, Pedro Pina.
Depois de a equipa do Museu do  
Trabalho Michel Giacometti ter  
dado as boas-vindas, houve cân- 

ticos e poesia de Natal, em cola- 
boração com o Centro Social e  
Paroquial de São Sebastião, se- 
guidos por um apontamento mu- 
sical a cargo de Américo Pereira e 
por Tó Pacheco a tocar violon- 
celo, em colaboração com a Asso- 

ciação Cinematográfica 50 Cuts.
O programa ficou completo com 
danças contemporâneas pelo 
grupo de dança CACI-Sado da 
APPACDM e com dança do ven-
tre pela professora Andreia Gra- 
vata e respetivas alunas.

O Mercado de Natal é sempre ponto de passagem obrigatória

Esta edição do programa contou com um presente especial

Os pontos do concelho mais frequentados receberam iluminação

No Museu do Trabalho, houve um Natal para todos

As Janeiras, cantadas por diversos grupos, encerraram o programa

A Baixa comercial iluminada ficou mais atrativa para os clientes 

ALIMENTOS AJUDAM SEM-ABRIGO TEATRO OFERECIDO ÀS CRIANÇAS BOAS FESTAS A TRABALHADORES

BREVES

O presidente da Câmara Municipal, André Martins, 
formalizou a 21 de dezembro a doação solidária de 
1200 euros em bens alimentares à delegação local do 
projeto CASA – Centro de Apoio ao Sem Abrigo. Os bens 
alimentares destinaram-se a apoiar este projeto de 
solidariedade com quem se encontra em situação de 
sem-abrigo ou integram famílias em situação de risco 
ou carenciadas. “Temos aprovado um conjunto de 
medidas de âmbito social de apoio à população e, em 
particular, aos mais carenciados, em que se enquadram 
os apoios financeiros a associações”, afirmou o autarca.

A peça “Um Conto de Natal”, protagonizada pelo grupo 
de teatro da Câmara de Setúbal (Em)Cena, levou alegria 
à tradicional festa dedicada aos filhos dos trabalhadores, 
dia 10 de dezembro, no Fórum Municipal Luísa Todi. 
A peça inspirou-se no clássico de Charles Dickens, com 
adaptação do encenador Miguel Assis, que conta a 
história de Scrooge, um velho avarento obcecado pelo 
trabalho que na noite de Consoada é visitado por três 
espíritos de Natal que o levam mudar de vida e a abraçar 
a felicidade. A vice-presidente participou no espetáculo, 
com perto de duas dezenas de funcionários.

Os trabalhadores da Câmara de Setúbal receberam 
as boas festas do Executivo municipal num convívio 
que incluiu a entrega de cabazes, ação repartida pelos 
departamentos que decorreu a 19, 20 e 21 de dezembro. 
Nas sessões, realizadas no cais 3 do porto de Setúbal, 
o presidente André Martins destacou o contributo dado 
pelos serviços em 2023 na resposta às necessidades das 
populações e na modernização do concelho. O autarca 
partilhou ainda uma avaliação municipal que aponta, 
para um horizonte temporal até três anos, para um 
investimento privado superior a 3 mil milhões de euros. 

u
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A segunda fase do pro- 
jeto de requalifica-
ção da Urbanização 
de Pinhal de Negrei- 

ros, destinada a melhorar a qua- 
lidade de vida da população, 
avança para obra num investi- 
mento conjunto da Câmara Mu- 
nicipal de Setúbal e da Junta de 
Freguesia de Azeitão.
As novas intervenções deste 
projeto, a iniciar no primeiro tri- 
mestre, foram apresentadas à 
população num encontro, rea-
lizado a 11 de dezembro na Es-
cola Básica da Brejoeira, com a 
participação do presidente da 
Câmara de Setúbal, André Mar-
tins, e da presidente da Junta 
de Azeitão, Sónia Paulo.
A segunda fase da requalifica- 
ção urbanística da Urbanização  
de Pinhal de Negreiros repre- 
senta um investimento superior 
a 400 mil euros, repartido en-
tre as autarquias, e contempla 
a execução de diversas ações 
para reforço de acessibilidades, 
segurança, estacionamento e 
usufruto público.
Na área norte da Rua Luísa To- 
di, além de uma nova bolsa de  
estacionamento automóvel com 
seis lugares, a intervenção as-
segura a beneficiação das áreas 
de parqueamento já existentes, 
com a colocação de sinalética e  
a criação de rampas em espaços 

dedicados a veículos de pes-
soas com mobilidade reduzida.
As intervenções a executar na 
zona norte desta rua incluem 
também a criação de duas pas-
sadeiras e de novos acessos ro- 
doviários aos edifícios para uti- 
lização exclusiva de veículos 
prioritários, como ambulâncias  
e carros de bombeiros, assim 
como o nivelamento de passeios 
junto da entrada para garagens.
No que respeita a acessibilida-
des, a segunda fase do projeto, 
com um prazo de execução de 
90 dias, contempla a beneficia-
ção de passeios, tanto na Rua 
Luísa Todi como na Rua Augus-
to da Costa, a qual recebe uma 
nova área de estacionamento 
com 17 lugares.

PARQUE VALORIZADO

Já o parque oeste de Pinhal de 
Negreiros, uma área com mais 
de 12 mil metros quadrados e 
uma estrutura verde maiorita- 
riamente composta por pinhei- 
ros-bravos, será convertido num  
espaço multifuncional com equi- 
pamentos urbanos para usu-
fruto público.
Destaque para a criação de um 
campo polidesportivo, direcio-
nado para modalidades como 
andebol, futebol, futsal e bas-
quetebol, e que, em virtude do 
tipo de piso de betão, permite a 
prática de desportos como pa-
tinagem e skate.
Esta área recebe ainda um equi- 
pamento público para a prática 

de atividades de fitness, um par- 
que infantil, uma zona para a  
dinamização de pequenos even- 
tos culturais e uma renovada 
área de merendas, com chur-
rasqueiras, mesas e bancos, a 
instalar em novo local.
Na área do parque oeste de Pi- 
nhal de Negreiros, além da cria- 
ção de percursos pedonais e ci-
cláveis entre as ruas Luísa Todi 
e Poeta Calafate, são qualifica-
dos acessos rodoviários atual-
mente em terra batida localiza-
dos na envolvente do edificado 
e é definida uma nova bolsa de 
estacionamento com 19 lugares.
A requalificação da Urbaniza-
ção de Pinhal de Negreiros es-
tava programada para ser exe- 
cutada em quatro fases, mas, em 
resultado de um esforço con-
junto da Câmara Municipal de 
Setúbal e da Junta de Freguesia 
de Azeitão, a segunda e a tercei- 
ra fases do projeto decorrem em 
simultâneo.
A primeira etapa deste projeto 
urbanístico foi concretizada na 
zona central da Rua Luísa Todi, 
com trabalhos de reabilitação de  
passeios, relocalização de eco-
pontos e contentores de resí-
duos sólidos urbanos e ações de 
reflorestação, enquanto a últi-
ma fase incide no pinhal este da 
urbanização.

A nova fase do projeto foi apresentada à população em sessão pública

AZEITÃO | OBRA ACRESCENTA QUALIDADE DE VIDA URBANA

Pinhal de Negreiros 
com nova requalificação
A urbanização de 
Pinhal de Negreiros 
avança para nova fase 
de requalificação num 
investimento superior 
a 400 mil euros. A obra 
traz melhores 
acessibilidades, mais 
segurança e um 
renovado parque para 
usufruto público

AZEITÃO
PINTURA GERAL 
DO CEMITÉRIO 

SADO
TRÂNSITO 
MAIS SEGURO

nO Cemitério de Vendas de 
Azeitão está mais condigno 
depois de uma beneficiação 
promovida pela Junta de 
Freguesia, concluída em 
dezembro, que assegurou 
a pintura integral de todas 
as estruturas edificadas. 
A intervenção, de 14 mil euros, 
renovou a pintura das fachadas 
e paredes interiores da igreja 
e da capela mortuária, assim 
como de todos os muros que 
circundam o Cemitério de 
Vendas de Azeitão. 
A beneficiação, indica a 
presidente da Junta Freguesia 
de Azeitão, Sónia Paulo, “vem 
no seguimento de uma obra de 
reforço estrutural, para reposição 
das condições de segurança, 
dos muros do cemitério”.
A autarca adianta que, durante 
o próximo ano, a Junta de 
Azeitão vai promover 
a requalificação do Cemitério 
de Vila Nogueira, melhorando, 
desta forma, as condições 
para os visitantes.

nA Câmara Municipal de Setúbal 
instalou rails de segurança da 
Rua Carmelindo Elias, freguesia 
do Sado, para proteção dos 
veículos do risco de queda no 
desnível existente na berma.
A decisão de colocar rails, que 
incluem proteção para 
motociclistas, foi tomada depois 
de se ter verificado que naquele 
troço da Rua Carmelindo Elias 
existia uma situação potencial 
de ocorrência de acidentes, 
devido aos desníveis no 
arruamento e ao declive entre 
este e uma antiga fábrica de vigas.
A instalação de rails, com cem 
metros, foi feita no dia 13 de 
dezembro, com um custo de 
cerca de oito mil euros.
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n A Junta de Freguesia de 
São Sebastião está a reabilitar 
de passeios na Avenida Soeiro 
Pereira Gomes, que divide os 
bairros 1º de Maio e da Terroa, 
para melhorar as condições 
de acessibilidade e segurança 
pedonais.
A intervenção, a decorrer 
desde o final de novembro, 
inclui a substituição de 

pavimentos degradados e, em 
alguns casos, a construção de 
novos troços de circulações, 
todos feitos em blocos 
de pavê.
A obra, um investimento de 
114 mil euros com conclusão 
prevista para janeiro, contempla 
ainda a regularização de 
pavimentos junto dos 
parqueamentos e garagens na 
Avenida Soeiro Pereira Gomes. 
A operação de reabilitação 
urbana é promovida pela 
Junta de Freguesia de São 
Sebastião e, brevemente, 
é alargada, com trabalhos 
semelhantes, às ruas Serra da 
Arrábida e Serra de São Luís, 
ambas no Bairro da Terroa. 

JUNTA 
SUBSTITUI 
PAVIMENTO

SÃO SEBASTIÃO

A operação está em curso na Avenida Soeiro Pereira Gomes

UF SETÚBAL
CAMPO DE RÂGUEBI 
BENEFICIADO

nAs condições de utilização e 
usufruto do campo desportivo 
da Academia de Rugby Club 
de Setúbal, na zona da 
Algodeia Norte, saíram 
beneficiadas numa operação 
conjunta da União das 
Freguesias de Setúbal, 
que executou a obra com 
a Câmara Municipal, que 
cedeu os materiais.
A operação, concluída 
recentemente, contemplou 
a construção de redes de 
saneamento e de 
abastecimento de água, 
a pavimentação de áreas 
circundantes a edifícios de 
apoio existentes no recinto 
desportivo e a colocação de 
varandins de segurança.
A intervenção é enquadrada 
nos apoios cifrados em mais 
de 100 mil euros que a União 
das Freguesias de Setúbal 
concedeu às mais de seis 
dezenas de associações 
e clubes que integram 
o movimento associativo 
da freguesia, tanto a nível 
financeiro como logístico, 
e também na cedência de 
materiais.

UF SETÚBAL
BAIRRO 
DO LICEU 
MELHORA 
PASSEIOS

nAs condições de segurança 
e circulação na Rua de Pau e 
na Avenida Rodrigues Manito, 
respetivamente nas zonas 
da Quinta das Amoreiras e 
do Bairro do Liceu, foram 
reforçadas em intervenções 
de reabilitação de passeios 
dinamizadas pela União das 
Freguesias de Setúbal.
Os trabalhos de reabilitação 
de áreas pedonais, executados 
pela equipa de obras e 
conservação da Junta, 
incluíram a reposição de 
calçadas e de pilaretes, 
danificados em virtude, 
sobretudo, de situações 
de estacionamento rodoviário 
abusivo nos passeios. 
Este tipo de intervenções 
resulta da delegação de 
competências do município 
na União das Freguesias de 
Setúbal e que se traduz numa 
forma de responder com maior 
celeridade às necessidades 
da população, proporcionando 
mais qualidade de vida.

n As obras da estrutura 
prefabricada em betão da 
futura sede da Junta de 
Freguesia de São Sebastião, 
localizada junto do Auditório 
Bocage, ficaram concluídas a 
22 de dezembro, devendo as 
instalações ser inauguradas 
em março ou abril.
Com a conclusão desta fase, 
na qual a Junta de Freguesia 
investiu 216 mil euros, “apenas 
com capitais próprios, sem 
endividamento e com uma 

gestão criteriosa do orçamento”, 
de acordo com o presidente 
Luís Matos, fica a faltar realizar 
as obras de acabamentos e 
de arranjos exteriores e dotar 
o edifício dos equipamentos 
necessários.
Localizada na zona dos Quatro 
Caminhos, num lote de terreno 
cedido pela Câmara Municipal 
onde já estão edificados o Polo 
Operacional do Monte Belo da 
Junta de Freguesia de São 
Sebastião e o Auditório Bocage, 

a futura sede da autarquia vai 
ocupar um edifício com 330 
metros quadrados que 
permite melhorar a qualidade 
do atendimento e as 
condições dos trabalhadores.
Quando a sede for transferida 
para o novo edifício, as 
instalações atuais, localizadas 
no Bairro 2 de Abril, vão ser 
requalificadas para alojarem 
um polo social destinado 
a servir as populações sénior 
e jovem da freguesia.

NOVA SEDE MELHORA 
QUALIDADE DO ATENDIMENTO

SÃO SEBASTIÃO 

Os presidentes da Câmara, André Martins, e da Junta de S. Sebastião, Luís Matos, visitaram as obras
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Seniores vivem 
festa do Natal

Música, dança e tea- 
tro foram atrativos  
da Festa de Natal 
Sénior organizada 

a 3 de dezembro pela Junta de 
Freguesia de São Sebastião, a 
qual juntou mais de três cen-
tenas de pessoas no auditório 
da Escola Secundária D. João II, 
num convívio com momentos 
de animação.
“Escolhemos celebrar o Natal com  
os seniores da nossa freguesia. É 

sempre um prazer ter-vos con-
nosco”, afirmou na abertura do  
evento o presidente da Junta de  
Freguesia de São Sebastião, Luís 
Matos, para deixar aos partici- 
pantes uma mensagem de alen- 
to e de profunda gratidão. 
A vice-presidente da Câmara de 
Setúbal, Carla Guerreiro, mar-
cou presença na festa e refor-
çou o sentimento de gratidão. 
“É importante saber agradecer, 
estarmos juntos, conviver e po-

der demonstrar aquilo que cada 
um, ao longo do ano, tem vindo 
a trabalhar.”
O evento, que contou com atua- 
ções de vários grupos do Espa-
ço MaiorIdade, projeto promo-
vido pela Junta de São Sebastião 
para a população sénior, teve  
a participação especial do co-
mediante Jorge Serafim, o qual 
proporcionou momentos de 
boa disposição entre o público. 
Participaram no evento, ambos 
com direção do maestro Vítor 
Lourenço, o Coro de São Sebas-
tião e a Orquestra de Flautas de 
Bisel do Espaço MaiorIdade, o 
grupo de Dança +55, orientado 
por João Santos, da Associação 
Oridanza, e o Grupo Etnográfi- 
co “Cantares de Tradição”, da 
Associação de Socorros Mútuos 
Setubalense.
A Festa de Natal Sénior contou 
ainda com uma exposição de 
trabalhos de artes plásticas exe- 
cutados no Atelier de Pintura,  
coordenado por Manuela Con-
ceição, projeto igualmente di-
namizado no âmbito do Espaço 
MaiorIdade, a par de um bebe-
rete e ofertas a todos os parti-
cipantes. 

Um programa cultural 
com música, dança, 
teatro e artes plásticas 
preencheu a Festa de 
Natal Sénior da Junta 
de Freguesia de São 
Sebastião. O espetáculo do 
humorista Jorge Serafim 
foi um dos atrativos

A atuação do Coro de São Sebastião fez parte do programa cultural da Festa de Natal Sénior 2023

SÃO SEBASTIÃO | EVENTO PROPORCIONA CONVÍVIO SALUTARUF SETÚBAL
CRIANÇAS
DEFENDEM
FLORESTA

nO Dia da Floresta Autóctone, 
celebrado a 23 de novembro, 
foi assinalado com um 
conjunto de atividades para as 
escolas do 1º ciclo do ensino 
básico, de que se destacaram 
as oficinas “Bolas de 
Sementes – educar para 
a floresta e biodiversidade”.
Nestas oficinas educativas 
em prol da sustentabilidade 
e biodiversidade, as crianças 
moldaram um composto de 
argila, substrato e sementes 
de espécies autóctones, entre as 
quais arruda, funcho e sobreiro.
As celebrações do Dia da 
Floresta Autóctone contaram 
ainda com uma ação de 
plantação de um bosque no 
campus do Instituto Politécnico 
de Setúbal, no âmbito do 
projeto IPSeco, com a 
participação de elementos do 
executivo da Junta e utentes 
do Centro Comunitário da 
freguesia.

n O presidente da Junta de 
Freguesia de São Sebastião, 
Luís Matos, destacou a 
utilidade do triciclo elétrico 
adquirido para os serviços 
de limpeza na otimização, 
regularidade e autonomia 
das equipas de manutenção 
urbana.  
A utilização deste veículo 
“permite abranger uma maior 
extensão do território, de 
forma mais célere, recolhendo 
resíduos em pontos de maior 
afluência e distantes entre si”, 
destaca o presidente da Junta 
de São Sebastião, Luís Matos.

O equipamento, destinado ao 
apoio na varredura e na recolha 
de resíduos nas papeleiras, 
possibilita um “ganho de maior 

autonomia ao cantoneiro de 
limpeza que realiza a rota”, 
acrescenta o autarca. 
Apesar de as rotas ainda 

estarem numa fase de 
afinação e otimização, a 
viatura permite assegurar, num 
só dia, recolhas nos bairros 2 
de Abril, Manteigadas, Santos 
Nicolau, Camarinha e Vale do 
Cobro.
A viatura, em serviço desde 
julho, além do reforço da 
capacidade de resposta dos 
serviços na melhoria da 
limpeza do território, contribui 
para a redução da pegada 
ecológica na freguesia. 
O triciclo elétrico, equipado 
com suporte para acessórios 
de limpeza, em que se inclui 
um contentor com 120 litros, 
tem uma autonomia 
aproximada de 60 quilómetros 
e baixo custo de manutenção.

LIMPEZA URBANA MAIS EFICIENTE 
SÃO SEBASTIÃO

Veículo elétrico otimiza as tarefas das equipas de limpeza urbana

SÃO SEBASTIÃO
ACORDEÃO DE GALA 
EM FESTIVAL

nA sétima edição do Festival 
Internacional de Acordeon 
de São Sebastião, realizada 
na tarde de 26 de novembro, 
no Auditório Bocage, com 
atuações de vários artistas, 
homenageou o acordeonista 
Francisco Saboia.
O evento, organizado pela AAP 
– Associação de Acordeonistas 
de Portugal e Junta de São 
Sebastião, em parceria com a 
Câmara de Setúbal, proporcionou 
momentos musicais com Tino 
Costa, Iurie Chiforisin e Leonel 
Mateus Quintento.
Um dos momentos altos do 
espetáculo foi a homenagem 
ao fundador e diretor da Casa 
Museu do Acordeão, em 
Paderne, Francisco Saboia.
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n Quatro instituições 
particulares de solidariedade 
social receberam da Junta de 
Freguesia de São Sebastião 
um conjunto de doações pela 
cadeia de decoração e artigos 
para a casa Hôma, distribuído 
a 29 de novembro no Centro 
Operacional do Monte Belo. 
Associação Baptista Shalom, 
Liga dos Amigos da Terceira 
Idade, Centro Comunitário de 
São Sebastião e ACM/YMCA 
de Setúbal foram as instituições 
a receber os produtos doados 
pela empresa, os quais foram 

n Um novo projeto da União 
das Freguesias de Setúbal, 
designado de Clube Sénior, 
proporciona um conjunto de 
vantagens sociais, económicas 
e culturas para a população 
com 60 ou mais anos, 
reformados ou pensionistas, 
e residência na freguesia. 
Através do cartão do Clube 
Sénior, os utentes têm 
vantagens ou abatimentos 
na obtenção de produtos ou 
serviços, públicos ou privados, 
mediante os acordos 
estipulados entre a Junta e 
as entidades parceiras deste 
novo projeto apresentado em 
novembro. 
Outra dos benefícios para a 
população sénior aderente a 
este novo projeto é o acesso 
prioritário em inscrições 

n O Clube Desportivo, Cultural 
e Recreativo da Gâmbia 
assinalou a 1 de dezembro 
o 43º aniversário com uma 
confraternização.
O vereador da Cultura da 
Câmara Municipal, Pedro Pina, 
enalteceu a importância da 
coletividade na vida da 
comunidade local.
A sessão solene de aniversário 
do Clube Desportivo, Cultural 
e Recreativo da Gâmbia, na 
qual também esteve 
presente o presidente da 

Junta de Freguesia de 
Gâmbia-Pontes-Alto 
da Guerra, Luís Custódio, 
marcou igualmente o 
encerramento do Fado 
em Movimento.
Este projeto, promovido pela 
junta de freguesia, é uma 
iniciativa de descentralização 
cultural que proporcionou, 
entre outubro e dezembro, 
momentos de lazer e convívio 
para a população, com 
noites de fado em várias 
coletividades do território.

distribuídos de forma 
igualitária.
“Ninguém melhor para 
encaminhamento dos 
materiais do que estas 
instituições que prestam 
diariamente apoio social, 
dadas as suas relações muito 
mais próximas com as famílias”, 
enfatizou o presidente da 
Junta de Freguesia de São 
Sebastião, Luís Matos.
Artigos de decoração, peças 
de mobiliário, têxteis e outros 
itens para o lar são agora 
partilhados com famílias 

carenciadas ou vendidos, a 
preços simbólicos, para que 
estas instituições possam 
dar continuidade ao trabalho 
diário de apoio social da 
população da freguesia.
Os artigos descontinuados e 
em fim de stock foram doadas 
no âmbito de uma candidatura 
apresentada este ano pela 
Junta, ao abrigo de um 
programa e compromisso 
de sustentabilidade ambiental 
e responsabilidade social 
promovido pela cadeira 
Hôma. 

para atividades promovidas 
pela Junta e pelos parceiros 
do Clube, em que se inclui 
comércio e serviços, entidades 
sociais e grupos associativos.
O Clube Sénior é dinamizado 
com o objetivo de fomentar o 
envelhecimento ativo, combater 

o isolamento e a exclusão 
social, amenizar restrições 
económicas e ampliar o 
acesso à cultura, assim como 
estreitar as relações entre a 
população sénior e o comércio 
local, promovendo estratégias 
de proximidade.

SOLIDARIEDADE PARA OS LARES

CLUBE SÉNIOR DÁ VANTAGENS

COLETIVIDADE CELEBRA 43 ANOS

SÃO SEBASTIÃO

UNIÃO DAS FREGUESIAS DE SETÚBAL

GÂMBIA-PONTES-ALTO DA GUERRA

As doações são encaminhadas para famílias mais carenciadas da freguesia

O presidente da União das Freguesias de Setúbal apresentou o novo Clube Sénior
u AZEITÃO | PASSEIO. As Salinas de Rio Maior foram 

descobertas por duas centenas e meia de seniores da 
freguesia de Azeitão, num passeio realizado a 25 de outubro, 
no âmbito das comemorações do Dia Internacional das 
Pessoas Idosas. A iniciativa promovida pela Junta de 
Freguesia de Azeitão contou ainda, além da visita a este 
património situado em pleno Parque Natural das Serras 
de Aire e Candeeiros, com um almoço-convívio e uma tarde 
de baile, nas Caldas da Rainha.

Convívio proporciona ambiente festivo
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Setúbal está a celebrar 
os 50 Anos da Revolu-
ção do Cravos com o 
projeto Venham Mais 

Vinte e Cincos, que junta even-
tos em torno do objetivo de 
proporcionar novas dinâmicas 

que enriqueçam social, política 
e culturalmente o concelho.
Concertos, espetáculos cénicos, 
exposições, cinema, poesia, edi- 
ção e apresentação de livros, evo- 

cação de locais, acontecimen-
tos e figuras, tertúlias e confe- 
rências, além de atividades es- 
pecíficas para as escolas, inte- 
gram este vasto programa, com 

cerca de cem iniciativas deli-
neadas.
A decorrer entre 2022 e 2025, 
o projeto Venham Mais Vinte e 
Cincos, organizado pela Câma-

ra Municipal de Setúbal com as 
juntas de freguesia e o movimen- 
to associativo, assume a preo- 
cupação de promover eventos 
que, no seu conjunto, afirmem 

A Liberdade 
e a Democracia estão 
em festa. Setúbal 
celebra os 50 Anos do 
25 de Abril com mais 
de uma centena de 
iniciativas em vários 
locais do concelho. 
O projeto Venham Mais 
Vinte e Cincos, criado 
pelo município, 
a decorrer durante 
quatro anos, atinge 
em 2024 o ponto 
mais alto

O presidente André Martins sublinha a importância deste projeto para perpetuar o legado de Abril

Projeto especial celebra 
50 anos de Liberdade

CÂMARA CRIA ‘VENHAM MAIS VINTE E CINCOS’ PARA PERPETUAR VALORES DE ABRIL
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Setúbal como um território de 
Abril, perpetuando os valores e  
as conquistas da Revolução dos 
Cravos.
Setúbal pretende que esta seja 
a oportunidade de transmitir 
esse legado àqueles que, pela 
idade, não tiveram oportunida- 
de de viver ou sentir a importân- 
cia de lutar por Abril, e de con-
tinuar a lutar para que Abril se 
cumpra.

DEIXAR OBRA FÍSICA

Em reunião realizada no dia 28  
de novembro, no Salão Nobre  
dos Paços do Concelho, para 
apresentação do programa pre- 
liminar à Comissão de Honra  
das Comemorações dos 50 Anos 
do 25 de Abril, o presidente 
André Martins sublinhou a in-
tenção da autarquia de deixar 
“obra física que permaneça e se- 
ja uma referência para a comu-
nidade”.
O presidente da Câmara Munici- 
pal sublinhou a necessidade de  
todos fazerem o que está ao seu 
alcance para a “construção de 
um futuro mais justo”, afirman-
do a necessidade de “mobiliza- 
ção” para impedir o enfraqueci- 
mento de “conquistas de Abril”, 
como o Serviço Nacional de Saú- 
de “público e para todos”, o qual 
“hoje está em risco” em Portugal.
“É necessário continuar a afir- 
mar Abril e a melhor forma de  
o fazermos é divulgarmos este 
programa junto dos nossos fa-
miliares e amigos”, disse André 
Martins.

PEÇAS ESCULTÓRICAS

As comemorações dos 50 anos 
da Revolução dos Cravos no mu- 
nicípio contemplam mais de 
cem iniciativas, num programa 
que André Martins classifica co- 
mo “vasto e variado”.
A inauguração, no dia 6 de ja-
neiro, na Praia da Saúde, do Me- 
morial a José Afonso, uma obra 
do escultor setubalense Ricar-
do Crista, marca o arranque do 
programa em 2024. 
A escultura, com cinco metros e  
meio de altura, quatro de largu- 
ra e um e meio de profundidade,  
tem um caráter dinâmico, crian- 
do a ilusão de estar em constan- 
te movimento (ver notícia so-
bre a inauguração do memorial 
na pág. 20).
Em abril, outra peça de Ricar-
do Crista é inaugurada em Se-
túbal, no dia 25. Trata-se da es- 
cultura A Árvore da Liberdade, 
que será instalada no Largo Jo- 
sé Afonso.
Os Concertos de Abril, a 24, 25 
e 26, na cidade, em Azeitão e na 
Mourisca, são outras iniciati-
vas em torno da Revolução dos 
Cravos, que celebra 50 anos.

PROGRAMA VARIADO

O lançamento da primeira pe-
dra do Centro Escolar Barbosa 
du Bocage, em março, e a inau-
guração da obra de reabilita- 
ção de habitação realizada no  
Bairro das Manteigadas, em  
dezembro, e do Auditório Mu- 
nicipal da Bela Vista, a 12 de 

maio, são outras das iniciativas.
Além da inauguração do Memo- 
rial a José Afonso, janeiro conta 
com o espetáculo “Assim deve-
ra eu ser”, no qual os músicos 
Catarina Moura, Celina da Pie-
dade, Sara Vidal e Ricardo Silva 
recriam poemas de Amália Ro-
drigues e do cancioneiro tradi- 
cional português. O evento rea-
liza-se no dia 26.
Em fevereiro, o Teatro Estúdio 
Fontenova estreia a peça “Os 
Barrigas e os Magriços”, numa 
adaptação livre do conto de Ál-
varo Cunhal que tenta explicar 
às crianças o que é a luta de clas-
ses. O espetáculo está em cena  
nos dias 15, 16, 17 e 18.
O programa contempla, igual-
mente, várias exposições, como 
“As Mulheres de Setúbal e a Re- 
sistência à Ditadura”, entre 8 
de março, Dia da Mulher, e 2 
de junho, uma grande mostra 
sobre o 25 de Abril, na Feira de 
Sant’Iago, entre o final de julho 
e o início de agosto, e outra so-
bre a vida e obra de José Afon-
so, entre 17 de outubro e 17 de 
novembro.
A 2 de agosto está programado o 
Concerto de Aniversário do Ze- 
ca Afonso, enquanto a Liberda- 
de é tema da Festa da Ilustra-
ção, que decorre entre 4 de ou-
tubro e o final do ano.
A nível de conferências, de as-
sinalar uma, a 26 e 27 de outu-
bro, sobre a vida e obra de José 
Afonso, e outra, a 28 de novem-
bro, intitulada “Utopias e Revo-
lução”, com o escritor Gonçalo 
M. Tavares.

A comissão de honra das comemorações ficou a conhecer o programa preliminar

25 DE ABRIL EM SETÚBAL

OS BARRIGAS E OS MAGRIÇOS 

25 DE ABRIL – A ESPERANÇA 
VENCENDO O MEDO: 
DAS BARRACAS 
AOS BAIRROS SAAL

ASSIM DEVERA EU SER

ORQUESTRA DE JAZZ 
DE SETÚBAL

Albérico Afonso é o orador desta 
sessão do Ciclo de Conversas 50/25.

Peça adaptada para crianças do 
conto homónimo de Álvaro Cunhal.

Conferência do ciclo Valorizar o(s) 
Património(s) proferida por Jaime 
Pinho, Leonor Taurino e Fernando Pinho. 

Catarina Moura, voz, Celina da 
Piedade, voz e acordeão, Sara Vidal, 
voz e harpa, e Ricardo Silva, guitarra 
portuguesa, recriam poemas de 
Amália Rodrigues e do cancioneiro 
tradicional português, numa produção 
da Tarrafo – Associação Cultural. 

Homenagem a José Afonso num 
concerto do 13º Círculo de Jazz.

Gratuito | Org.: CMS

4 €
Org.: CMS | Teatro Estúdio Fontenova 

Gratuito

12,5 €

5 € | passe (30 € janeiro
35 € fevereiro) | Org.: CMS

09 . SEX | 21H30

TEATRO
15//16 FEV.  | 11H00  
15H00 | 21H30
17 FEV. | 11H00 | 21H30
18 FEV. | 11H00 | 16H00

27 . SAB | 15H00

MÚSICA | TEATRO 
26 . SEX | 21H00

MÚSICA 
16 . SEX | 21H00

CASA DA CULTURA 
SALA JOSÉ AFONSO 

CASA DA CULTURA 
SALA JOSÉ AFONSO 

MUSEU DO TRABALHO 
MICHEL GIACOMETTI

FÓRUM MUNICIPAL 
LUÍSA TODI 

FÓRUM MUNICIPAL 
LUÍSA TODI 

PRÓXIMOS EVENTOSu

JANEIRO FEVEREIRO 

DOS TROUBLES AO BREXIT – 
A EXPRESSÃO MURALÍSTICA 
NA IRLANDA DO NORTE

HOMENAGEM 
AOS SETUBALENSES 
JOSÉ MANUEL ALVES 
DOS REIS E FERNANDO 
PEDRO GIL

Conversa com o sociólogo irlandês Bill 
Rolston, moderada por Luís Humberto 
Teixeira, no âmbito do projeto 
“Histórias que as paredes contam: 
50 anos de muralismo em Setúbal”. 

Conferência do ciclo Valorizar 
o(s) Património(s) proferida pelo 
historiador Diogo Ferreira. 

Org.: Monte de Letras
Apoio: CMS | MAEDS

Gratuito 
Org.: CMS

30 . TER | 18H30 17 . SAB | 15H00

MUSEU DE ARQUEOLOGIA 
E ETNOGRAFIA DO DISTRITO 
DE SETÚBAL

PAÇOS DO CONCELHO
SALÃO NOBRE 
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A importância de dei-
xar na cidade de Se- 
túbal uma marca fí- 
sica em homenagem 

ao homem que cantou a revo-
lução de Abril foi destacada a 
6 de janeiro pelo presidente da 
Câmara Municipal, André Mar-

tins, na inauguração do Memo-
rial a José Afonso.
A peça de arte pública, da auto- 

ria do escultor setubalense Ri- 
cardo Crista, está na Praia da Saú- 
de, numa evocação à memória de  

José Afonso, “nome maior da mú- 
sica portuguesa, que cantou a re- 
volução e ajudou a construí-la”, 
sublinhou o autarca.
Na inauguração da obra, inseri- 
da no projeto municipal Venham 
Mais Vinte e Cincos, que come- 
mora os 50 Anos do 25 de Abril, 
o presidente da autarquia afir-
mou que o memorial constitui 
“uma homenagem da cidade que 
Zeca fez sua e que deixou perpe-
tuada nas palavras que cantou”.
André Martins enfatizou ainda 
que a obra traduz, igualmente, 
a “evidência da admiração por 
um homem inteiro e direito, que 
cantou utopias por ter a certeza 

de que o progresso não é senão 
a realização dessas utopias, des-
ses sonhos que mudam o mundo 
e as vidas”.
A inauguração do Memorial a Jo- 
sé Afonso contou com as pre-
senças dos filhos Joana e Pedro 
Afonso, que, juntamente com 
André Martins e o presidente da  
Associação José Afonso, Francis-
co Fanhais, descerraram a pla- 
ca alusiva à iniciativa.
Pedro Afonso lembrou que Se- 
túbal “teve uma grande impor-
tância na vida” do homenagea-
do, que escolheu, não por aca-
so, a cidade para viver quando 
regressou de Moçambique. “Foi 
uma decisão baseada na tradi-
ção das lutas sociais e popula-
res da cidade.”  
Já Francisco Fanhais sublinhou 
que a instalação da obra junto  
do rio Sado “é um incentivo para 
que se ocupe este espaço de uma 
forma que seja um impulso para 
que cada um se comprometa a 
transformar o país numa terra 
em que cada vez mais valha a 
pena viver”.
O memorial instalado na frente 
ribeirinha que o escultor setu- 
balense Ricardo Crista conce- 
beu e construiu é uma obra com 
um caráter dinâmico que cria a  
ilusão de estar em constante mo- 
vimento, consoante o ponto em 
que o observador se encontre.
“Quando a projetei tive em con- 
sideração a liberdade e a opres-
são, divididos em três momentos, 
designadamente o observador, a  
obra e o horizonte que está sem- 
pre em constante movimento. Pre- 
tendi uma peça dinâmica em 
comunicação com o espetador”, 
disse Ricardo Crista.
Com cinco metros e meio de al- 
tura, por quatro de largura má- 
xima e um e meio de profundi- 
dade, a peça pode ser observa- 
da do mar para a serra e vice-
-versa e tem um efeito transpa- 
rente quando vista de determi-
nados ângulos, enquanto a par-
tir de outros mostra o retrato 
de José Afonso.
“As barras horizontais podem 
sugerir obstáculos, barreiras ou 
mesmo um enaltecer em ascen-
são. Todas as interpretações são 
válidas pois as leituras depen-
dem da perspetiva de cada um. 
No entanto, uma leitura comum 
centra-se num ponto, a imagem 
de José Afonso, que observa a ci-
dade, o horizonte, a esperança, a  
vida e, acima de tudo, a liberdade.”

O Memorial a José Afonso é uma obra dinâmica que desafia na descoberta de diferentes interpretações artísticas 

Os filhos Joana e Pedro participaram na inauguração

O presidente André Martins vincou que a peça de arte pública homenageia Zeca Afonso na cidade com uma marca indelével 

Setúbal homenageia 
o homem que ajudou a 
escrever Abril com uma 
voz e uma coragem 
únicas. O Memorial a 
José Afonso, com o 
horizonte e o Sado em 
pano de fundo, tem 
cinco metros e meio de 
altura por uma largura 
máxima de quatro. 
O rosto ganha ou perde 
visibilidade consoante 
o ponto de observação

Homenagem 
a voz da Revolução
MEMORIAL A JOSÉ AFONSO COMEMORA 50 ANOS DO 25 DE ABRIL
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A melhoria das condições do ensino no concelho é um objetivo da Carta Educativa de 2ª Geração

Setúbal já tem 
Carta Educativa 
de 2.ª Geração

A Carta Educativa de 
2ª Geração do Muni- 
cípio de Setúbal defi- 
ne uma carteira de in- 

vestimentos de cerca de 90 mi-
lhões de euros, contemplando o  
alargamento da rede de ensino 
pré-escolar, a requalificação de  
todo o parque escolar e a redução 
significativa de regimes duplos.
Aprovada na reunião de Câma- 
ra de 20 de dezembro, após re- 
ceber parecer favorável do Mi-
nistério da Educação a 27 de no- 
vembro, a Carta Educativa pre- 
vê que os investimentos se con-
cretizem ao longo de dez anos.
No que diz respeito à requalifi- 
cação do parque escolar, são in- 
cluídas as escolas transferidas 
pelo Ministério da Educação para 
a autarquia, enquanto a redução 
de regimes duplos, que impedem 
os alunos de permanecerem na 
escola a tempo inteiro, será con- 
seguida com a construção e am- 
pliação de escolas de 1º ciclo.
A autarquia deu recentemente 

um passo significativo neste sen- 
tido com o lançamento do con-
curso público para a alteração 
e ampliação do Centro Escolar 
Barbosa du Bocage, num inves-
timento superior a cinco mi-
lhões de euros.
Outras medidas visam a promo- 
ção do sucesso educativo – atra- 
vés de candidaturas a fundos co- 
munitários do Portugal 2030 –, 
a execução de projetos na área 
da sustentabilidade e educação 
ambiental e a melhoria da efi-

ciência energética nos estabe-
lecimentos de ensino.
Neste caso, a autarquia já apro-
vou a celebração de um protoco- 
lo com a ENA – Agência de Ene- 
rgia da Arrábida para a substi-
tuição de luminárias nas esco-
las básicas de 2º e 3º ciclos e se- 
cundárias.

DIAGNÓSTICO

Após uma fase de recolha de di- 
versos contributos e de elabo-
ração da Carta Educativa de 2.ª 
Geração do Município de Setú- 
bal, o documento recebeu o pa- 
recer favorável do Conselho Mu- 
nicipal de Educação de Setúbal, 
a 26 de abril.
Seguiu-se a aprovação pela Câ- 
mara Municipal, na reunião pú- 
blica de 3 de maio, e posterior 
submissão na plataforma do 
IGeFE – Instituto de Gestão Fi-
nanceira de Educação, sistema 
que procede à avaliação das car- 
tas educativas.
O documento, que resulta do 
processo de revisão da Carta 
Educativa do Concelho de Setú- 
bal de 2006, é um instrumento  
de “planeamento e ordenamen-
to prospetivo de edifícios e equi-
pamentos educativos a localizar 
no município” e caracteriza os 
equipamentos educativos que 
existem atualmente no concelho.
São, igualmente, apresentados o 
diagnóstico estratégico, as pro- 
jeções de desenvolvimento e a  
proposta de intervenção na re- 
de pública, com as principais me- 
didas a adotar pela autarquia e  
o programa de execução.

EDUCAÇÃO

INVESTIMENTO DE 90 MILHÕES NA REDE ESCOLAR

A nova Carta Educativa 
do Município aponta 
um conjunto de 
medidas de melhoria 
das condições do 
ensino na rede pública 
do concelho. A ideia 
é que tudo funcione 
bem logo a partir 
do pré-escolar

Junta requalifica Escola do Peixe Frito
nAções de melhoramento e qua- 
lificação do espaço exterior da  
Escola Básica nº 5 do Peixe Fri- 
to, realizadas pela Junta de Fre- 
guesia de São Sebastião, foram 
valorizadas pela vice-presiden- 
te da Câmara Municipal, Carla 
Guerreiro.
A 29 de novembro, numa visita 
ao estabelecimento de ensino 
acompanhada pelo presidente  
da Junta de Freguesia, Luís Ma- 
tos, a autarca, com o pelouro da  
Educação, valorizou as interven- 
ções que visaram melhorar o 
escoamento da água da chuva e  
criar as condições para proceder  
ao embelezamento do espaço.

“Depois deste enorme melhora- 
mento, precisamos de tornar es- 
te espaço mais aprazível. Vão ser  
plantadas árvores e vai ser cria- 
da uma zona de estar para tornar 
o local mais acolhedor e criar 
uma espécie de refúgio climáti- 
co”, afirmou Carla Guerreiro.
As árvores serão plantadas nu- 
ma ação do projeto municipal Se- 
ja Jardineiro Por Um Dia, agen-
dada para 31 de janeiro, com o 
envolvimento de alunos, profes- 
sores, pessoal não docente, pais 
e encarregados de educação.
“Queremos envolver toda a comu- 
nidade escolar, juntamente com 
a Câmara Municipal e a Junta de  

Freguesia, na criação de um es-
paço mais aprazível”, acentuou 
Luís Matos.
As ações realizadas pela Junta 
de Freguesia na pausa letiva de  
verão, no âmbito da transferên- 
cia de competências da Câmara 
Municipal, contemplaram a re- 
tenção das areias que formavam 
uma pequena barreira num lo-
gradouro e que, ao deslizarem, 
provocavam entupimentos, ala- 
gando o espaço, o qual foi dota-
do de novo piso e sumidouros.
Os lancis foram modificados e 
foi colocado um murete nos so-
calcos, tendo ainda sido alarga-
do o logradouro na zona da en-
trada da escola, para aumentar 
o espaço de recreio e de lazer e 
se criar a zona de estar.O espaço exterior foi qualificado numa obra que será reforçada com árvores

A requalificação do parque escolar vai prosseguir
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Mais de três centenas 
de pessoas fizeram a 
festa do atletismo na 
25.ª São Silvestre do 
Sado. Said Ameqrane 
e Laura Grilo foram os 
vencedores da prova, que 
incluiu uma caminhada 
e uma corrida para os 
mais novos

Said Ameqrane e Lau-
ra Grilo venceram a 6  
de janeiro a 25ª São 
Silvestre do Sado, que 

contou com a participação es-
pecial do vice-campeão olímpi-

co Francis Obikwelu, padrinho 
da prova.
O atleta marroquino, da União 
Cultural, Recreativa e Despor-
tiva Praiense, percorreu os 10 
quilómetros do percurso pelas 
ruas da freguesia do Sado em 
30m46s, superando Duarte Cu- 
nha, do Maia Atlético Clube, com 
30m52s, e André Costa, do Ben- 
fica de Reguengos de Monsa-
raz, 31m03s.
Na vertente feminina, Laura Gri- 
lo, do Clube de Praças da Arma- 
da, de Almada, foi a vencedora,  
com o tempo de 37m12s, segui- 
da de Renata Gonçalves, do 
EDV – Viana Trail, com 38m03s, 
e Anabela Aguiar, a participar a 
título individual, com 39m33s.
Francis Obikwelu, detentor dos  
recordes nacionais de 100 e 200 

metros, apadrinhou o evento 
desportivo e, apesar de não ter 
participado na corrida, esteve 
presente para o tiro de partida 
ao lado do presidente do muni-
cípio, André Martins, e da pre-
sidente da Junta de Freguesia 
do Sado, Marlene Caetano.
Além da competição principal, 
que reuniu perto de três cente- 
nas de atletas, o evento de atle-
tismo contou com uma cami-
nhada de cinco quilómetros e 
com a Corrida dos Flamingos, 
para os mais novos.
A prova teve partida e chegada na 
sede da União Cultural, Recrea-
tiva e Desportiva Praiense, cole-
tividade que organizou o evento 
em parceria com a Câmara de 
Setúbal, a Junta do Sado e o Ins-
tituto Politécnico de Setúbal.

A corrida São Silvestre do Sado assume especial relevância no calendário desportivo

CORRIDA APADRINHADA PELO CAMPEÃO FRANCIS OBIKWELU

S. Silvestre do Sado
junta três centenas

DESPORTO

SETÚBAL 
É CONCELHO 
ATIVO

Setúbal é um dos trinta 
municípios fundadores 
do programa nacional 
“Concelhos Ativos”, 
destinado a reconhecer e 
certificar políticas públicas, 
com base em padrões 
internacionais, para valorizar 
dos territórios tendo em 
conta estratégias 
operacionais adotadas.
Estas estratégias devem 
contribuir para promover a 
prática de atividades físicas, 
fomentar o desenvolvimento 
de comunidades mais 
saudáveis e sustentáveis, 
além de estabelecer um 
referencial de qualidade 
para os municípios.
A distinção de 
membro-fundador foi 
entregue à Câmara 
Municipal de Setúbal em 
cerimónia realizada na 
Póvoa do Varzim a 23 
de novembro, dia em que 
foi lançado o programa 
“Concelhos Ativos”, 
promovido pela Associação 
Portuguesa de Gestão 
do Desporto.
O galardão foi entregue ao 
diretor do Departamento de 
Cultura, Desporto, Direitos 
Sociais, Saúde e Juventude 
da autarquia, Luís Liberato, 
que participou no XXIV 
Congresso Nacional de 
Gestão do Desporto, em 
edição dedicada à temática 
“Governança na Gestão do 
Desporto: Inovação e Boas 
Práticas”.

TÉNIS DE PRAIA 
COM TORNEIO

Os pares Joana Coimbra/
Mariana Montenegro Cabral, 
Gonçalo Mareco/Diogo 
Marques e Liudmila Nikoyan/
Sérgio Marques venceram 
o torneio de ténis de praia 
comemorativo do 75º 
aniversário do Clube de Ténis 
de Setúbal, disputado a 1 
e 2 de dezembro no Parque 
Urbano de Albarquel.
Além desta competição 
oficial de nível B (escalão de 
seniores), com a presença 
de 53 jogadores de vários 
clubes nacionais, o torneio, 
que decorreu no campo 
municipal de areia do Parque 
Urbano de Albarquel, contou 
com uma prova social aberta 
a todos, com três dezenas 
de participantes.
O evento, organizado 
conjuntamente por Clube 
de Ténis de Setúbal, 
Associação de Ténis de 
Setúbal e Federação 
Portuguesa de Ténis, foi 
dinamizado com o apoio 
da Câmara Municipal 
de Setúbal, que esteve 
representada pelo vereador 
com o pelouro do Desporto, 
Pedro Pina.

u PATINAGEM. O musical 
“Mamma Mia!”, entre muitos 
outros êxitos do Clube de 
Patinagem do Sado, foi 
recuperado no espetáculo de 
Natal da associação desportiva 
realizado a 17 de dezembro 
no Pavilhão Municipal das 
Manteigadas. O evento, ao qual 
assistiu o vereador do Desporto 
na Câmara de Setúbal, Pedro 
Pina, e o presidente da Junta 
de São Sebastião, Luís Matos, 
proporcionou momentos 
de magia bailada em 
coreografias que não 
deixaram ninguém indiferente.

u Setúbal foi um 
dos municípios 
distinguidos
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Um festival inédito foi 
criado para celebrar 
o legado da diva 
setubalense Luísa Todi. 
O evento, agora na 
primeira edição, tem 
caráter descentralizador

O primeiro Festival Luí- 
sa Todi – Canto Lírico 
em Setúbal, em janei- 
ro de 2024, enquadra- 

do nas comemorações do 271º 
aniversário da mezzo-soprano  
setubalense, foi preparado com 
duas dezenas de espetáculos e 
workshops.
O evento, com direção artística  
do maestro Jorge Salgueiro, tem 
organização pela Câmara de Se- 
túbal em parceria com a Asso-
ciação Setúbal Voz, com doze 
dias de música erudita em vá-
rios locais do concelho. 
O caráter descentralizador do 
evento, para levar esta arte a 
várias freguesias, foi enaltecido 
pelo presidente da autarquia, 
André Martins, ao apontar o 
festival como “uma justa home-
nagem à notável sopranista”.
A primeira edição do festival ar- 
rancou a 9 de janeiro, dia de ani- 
versário da diva do canto lírico, 
com “Luísa Singin’ in The Rain”, 
com a soprano Sara Belo e o Gru- 
po de Metais, na Glorieta, na 

qual houve deposição de flores. 
“Árias Dançadas por Figurinos”, 
“Árias de Luísa Todi” e “Óperas 
Para as Crianças Desenharem” 
passaram pela Sociedade Filar-
mónica Perpétua Azeitonense, 
Casarão e Rancho Folclórico de 
Praias do Sado.
O programa contou ainda, entre 

outros, com “Canções Líricas 
Portuguesas”, na Galeria Muni- 
cipal do Banco de Portugal e 
“Canções Líricas Espanholas”, 
na Igreja do Convento de Jesus. 
Destaque ainda para o espetá-
culo “Os Três Barítonos – Dio-
go Pavarotti, Plácido Merino e 
André Carreras”, no Fórum Luí-

A soprano Mariana Chaves e a bailarina Leonor Mateus atuaram em várias coletividades

‘FESTIVAL LUÍSA TODI – CANTO LÍRICO EM SETÚBAL’ EM ESTREIA

Ópera difundida
pelo concelho

CULTURA

VIDA E MORTE DANÇA NO FÓRUM QUADROS DA REALIDADE LOCAL BAIRRO SALGADO EM AGUARELAS

BREVES

A Companhia Olga Roriz apresentou no Fórum Municipal 
Luísa Todi, no dia 23 de dezembro, o espetáculo de 
dança “Autópsia”. Com direção de Olga Roriz, o espetáculo 
de dança contemporânea contou com os bailarinos André 
de Campos, Beatriz Dias, António Bollaño, Catarina 
Câmara, Marta Lobato Faria e Yonel Serrano. Os intérpretes 
contaram com a ajuda da projeção de imagens em 
grande escala para proporcionar uma coreografia 
centrada no mal-estar do ser humano, abordando 
a repetição e o ciclo do nascimento e do falecimento.

Uma exposição do pintor setubalense Rogério Chora, com 
cerca de três dezenas de trabalhos, a maioria inspirada 
na memória e na identidade de Setúbal, está patente até 
ao dia 20 de janeiro na Galeria Municipal do 11. A mostra 
“Formas de Olhar”, inaugurada a 15 de dezembro numa 
cerimónia com as presenças do presidente do município, 
André Martins, e do vereador da Cultura, Pedro Pina, 
revela um conjunto de obras com paisagens e momentos 
da vida citadina, do rio Sado, de docas de pescadores e da 
Serra da Arrábida. 

O Bairro Salgado é revelado numa exposição com trinta 
aguarelas de Madureira Pais, patente até 24 de fevereiro, 
no Museu do Trabalho Michel Giacometti. “Bairro Salgado 
– Do Bairro ao Museu”, inaugurada a 15 de dezembro, 
mostra edifícios, ruas e particularidades deste núcleo 
habitacional característico, onde existiu uma escola 
primária importante e a PIDE teve a sede. O presidente 
André Martins salientou na inauguração que a exposição 
“representa uma parte da história, da cultura, das 
atividades económicas que marcaram Setúbal”.

u

FILM FEST 
COM SELO 
DE QUALIDADE
O Film Fest – Festival de 
Cinema Musicado ao Vivo, 
organizado pela Câmara 
Municipal, voltou a ser 
reconhecido, em 2023, com 
o selo EFFE – Europe For 
Festivals, Festivals for Europe, 
atribuído anualmente pela 
EFA – Associação Europeia 
de Festivais.
A atribuição do galardão, 
que valoriza os certames que 
se destacam por mostrar 
compromisso artístico, 
envolvimento na comunidade 
local e abertura internacional, 
mantém o Film Fest numa 
rede composta por mais 
de 1500 festivais europeus 
reconhecidos pela qualidade 
artística dos seus programas 
e com impacte significativo 
a nível local, nacional e 
internacional.
O evento, realizado no mês 
de outubro, recupera o 
formato dos cine-concertos 
com a exibição de filmes 
clássicos e cinema de autor, 
com a particularidade de 
serem acompanhados por 
músicos em atuações ao vivo.

sa Todi, e “Coro de Óperas”, no 
Auditório Bocage.
O festival, com a participação de 
doze solistas, além do Coro Se-
túbal Voz, do maestro João Ma- 
lha e da maestrina Ana Cláudia 
Sousa, contou ainda com os  
workshops “Saúde Vocal” e “Ópe- 
ra Para Bebés”.
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Filarmónica Providência 
comemora 143 anos

O presidente da Câma-
ra de Setúbal, André 
Martins, reiterou a  
26 de novembro, nas  

comemorações dos 143 anos 
da Sociedade Filarmónica Pro- 
vidência, de Vila Fresca de Azei- 
tão, a disponibilidade da autar-
quia em continuar a apoiar a 
instituição.
“Esta é uma das três coletivida-
des centenárias do nosso conce-
lho. Apesar dos tempos difíceis 
atuais, a Câmara Municipal con- 
tinuará a ser parceira e a dar  
apoio à instituição”, sublinhou 
André Martins na sessão come-
morativa, realizada a 26 de no-
vembro, data em que a Socie-
dade Filarmónica Providência 
completou 143 anos.
O autarca salientou que o mu-
nicípio aprovou uma bolsa de  
apoio no valor de 400 mil euros, 
destinada a atenuar os efeitos 
da crise económica nas coletivi- 
dades. “É preciso que haja quem 

possa dar uma ajuda para que o 
movimento associativo consiga 
sobreviver”, apontou.
A presidente da Junta de Fre-
guesia de Azeitão, Sónia Paulo, 
garantiu também o apoio da au- 
tarquia à coletividade e enalte- 
ceu o trabalho desenvolvido pela 
direção e o contributo dado pe-
los sócios e amigos nas dinâmi-
cas da instituição.
Além das habituais cerimónias 
protocolares, com o hastear da  
bandeira e a sessão solene, o pro- 
grama comemorativo dos 143 
anos da Sociedade Filarmóni-
ca Providência contou com um 
concerto pela Banda da Socie-
dade Filarmónica Providência, 
dirigida pelo maestro Cristiano 
Vieira Dias, com vozes de Ivone 
Dias e Carlos Zacarias e decla-
mação de Adérito Gouveia.

SOCIEDADE DE VILA FRESCA É UMA DAS TRÊS COLETIVIDADES CENTENÁRIAS

A importância do 
movimento associativo 
na dinamização 
cultural do concelho 
foi enfatizada nas 
comemorações dos 
143 anos da Sociedade 
Filarmónica Providência. 
O apoio municipal à 
coletividade azeitonense 
foi reiterado na 
cerimónia

u CONVÍVIO. O presidente 
da Câmara Municipal, André 
Martins, participou no 
convívio de Natal do Centro 
de Bem-Estar Social dos 
Reformados e Idosos de 
Setúbal, realizado a 22 
de dezembro, na sede da 
instituição. O autarca 
é presença assídua nos 
eventos da associação 
da Fonte Nova, para louvar 
o apoio que ela dá pessoas 
que, graças a uma vida de 
trabalho, ajudaram construir 
o concelho.

DINAMISMO 
DE ‘OS 13’ 
EXALTADO

FUTURA SEDE
DESENVOLVE
MOTO CLUBE

O Grupo Desportivo 
Setubalense “Os 13” 
celebrou o 102º aniversário 
a 1 de dezembro, com uma 
sessão solene na qual 
participou a vereadora 
da Câmara Municipal Rita 
Carvalho e onde foi 
destacada a importância 
da coletividade na vida 
da comunidade.
Na sessão solene realizada 
à tarde, na qual também 
esteve, entre outros, 
o presidente da Junta de 
São Sebastião, Luís Matos, 
e o presidente da 
coletividade, João Praia, foi 
feita a entrega de diplomas, 
depois de durante a manhã 
se ter realizado a cerimónia 
de hastear da bandeira 
da coletividade.
As comemorações da 
coletividade setubalense, 
fundada em 1 de dezembro 
de 1921 e com sede na 
Rua Camilo Castelo 
Branco, prosseguiram 
a 3 de dezembro, com 
uma tarde de karaoke 
dinamizada pela dupla 
Nando & Elsa.

A Câmara Municipal de 
Setúbal formalizou, a 28 de 
dezembro, a cedência, em 
regime de direito de 
superfície, de uma parcela 
de terreno no Parque de 
Sant’Iago, para construção 
da sede do Moto Clube de 
Setúbal, a primeira que a 
associação faz de raiz.
O presidente da autarquia, 
André Martins, indicou que 
esta medida resulta do 
trabalho de identificação 
de “todas as associações 
no concelho que ainda não 
têm sede” e que, neste caso, 
permite ao beneficiário “que 
desenvolva em melhores 
condições atividades de 
caráter social”.
A futura sede, num 
terreno com 600 metros 
quadrados, albergará 
exposições, concertos 
e peças de teatro, será um 
local de convívio e assumirá 
o papel de centro de 
logística com condições 
para a realização das várias 
atividades de cariz social 
já desenvolvidas pelo clube 
e que a direção espera vir 
a alargar quando as 
instalações estiverem 
construídas.
“É uma ajuda extremamente 
importante para os objetivos 
do clube. A sede atual é 
demasiado pequena para as 
atividades que se pretende 
desenvolver e, agora, haverá 
espaço mais do que 
suficiente para organizar 
eventos, muitos deles de 
natureza cultural e social”, 
sublinhou o presidente 
do Moto Clube de Setúbal, 
Paulo Mascarenhas.

A banda da Sociedade Filarmónica Providência animou as comemorações da coletividade azeitonense




